
Нелетный 
округ
Без «Трансаэро» на Дальнем 
Востоке не хватает 
авиабилетов и самолетов

Регионы Дальневосточного фе-
дерального округа (ДФО) пожа-
ловались вице-премьеру Юрию 
Трутневу на то, что после ухода 
«Трансаэро» «Аэрофлот» и другие 
перевозчики не смогли заместить 
выпавшие провозные емкости 
на Дальнем Востоке, а цены на би-
леты выросли. Регионы предло-
жили для этого изменить систему 
господдержки, но эксперты отме-
чают, что для регулярных рейсов 
просто не хватает дальнемаги-
стральных самолетов. Одним из 
вариантов может стать перебро-
ска парка с закрывающихся меж-
дународных маршрутов.

Программа госсубсидирования 
авиаперевозок на Дальнем Восто-
ке может быть расширена, следует 
из сообщения по итогам совещания 
у вице-премьера, полпреда прези-
дента в ДФО Юрия Трутнева. Во встре-
че в пятницу участвовали главы ре-
гионов округа, представители Мин-
транса, Минвостокразвития, Мин-
фина, Росавиации, «Аэрофлота», S7, 
«Авроры», «ЮТэйр», «Уральских ави-
алиний» и «Якутии». Всего программ 
субсидирования две: вывоз пассажи-
ров в европейскую часть РФ и поддер-
жка сообщения в регионах. Первая 
длится с апреля по октябрь, открыто 
67 маршрутов, на 53 из них летают 11 
компаний. Объем субсидий в 2015 го-
ду — 3,3 млрд руб., с начала года пе-
ревезено 479 тыс. пассажиров. Реги-
ональная программа — круглогодич-
ная на 124 маршрутах. В 2015 году вы-
делено 4,2 млрд руб., на конец сентя-
бря израсходовано около 3 млрд руб.

Главной темой совещания стал 
поиск альтернативных перевозчи-
ков на маршрутах в европейскую 
часть РФ после ухода с рынка «Тран-
саэро». Авиакомпания была основ-
ным конкурентом «Аэрофлота», ле-
тая по 17 направлениям, и перевоз-
чики жестко боролись тарифами.

С апреля в ряд городов «Аэрофлот» 
поставил плоский тариф экономклас-
са — 11 тыс. руб. в одну сторону или 
18 тыс. руб. в обе, аналогичную цену 
в те же города предлагала «Трансаэро».
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Холодный фронт  
климатической конференции
Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган могут не встретиться в Париже

Кризис в российско-турецких отношени-
ях оказывает растущее воздействие на 
мировую политику. Вопрос о том, встре-
тятся ли Владимир Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган на открывающейся в Париже 
Конференции ООН по климату, стал од-
ной из главных тем форума. Россия уси-
ливает давление на Турцию, а Анкара пы-
тается спустить конфликт на тормозах. 
Но Москва дает понять, что примиритель-
ных заявлений Турции недостаточно, 
и возобновить диалог не спешит. Сторо-
ны пытаются заручиться максимальной 
внешней поддержкой, чтобы укрепить 
свои позиции в продолжающемся споре 
об инциденте с российским Су-24.

О том, что президенты России и Турции 
Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган 
могут встретиться на открывающейся сегод-
ня в Париже климатической конференции 
ООН, сообщил накануне форума сам госпо-
дин Эрдоган. «Я хочу обсудить с российским 
руководством сложившуюся ситуацию. Ско-
ро в Париже будет форум. Президент Путин, 
думаю, будет там лично. Я хочу, чтобы мы 
провели переговоры»,— заявил президент 
Турции на митинге в городе Байбурт.

Тот факт, что турецкое руководство все бо-
лее активно ищет контакты с Москвой, под-
твердил помощник президента РФ Юрий 
Ушаков. «Нам известно, что Эрдоган плани-
рует участвовать в климатической конфе-
ренции. От Эрдогана в предыдущие два дня 
поступали запросы на телефонный разго-
вор, и об этих запросах нашему президенту 
докладывалось»,— сообщил он.

Впрочем, ни Юрий Ушаков, ни пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков не под-
твердили, что встреча Владимира Путина 
с Реджепом Тайипом Эрдоганом, которой до-
бивается Анкара, состоится. «Мы видим него-
товность турецкой стороны пойти на элемен-
тарные извинения»,— сказал Юрий Ушаков.

В то же время в Кремле не исключают, что 
на конференции ООН в Париже может прой-
ти встреча Владимира Путина с президен-

том США Бараком Обамой. Еще одни пере-
говоры пройдут с израильским премьером 
Биньямином Нетаньяху. В конце сентября, 
в преддверии российской операции в Си-
рии, лидеры Израиля и Турции побывали 

в Москве с интервалом в два дня, проведя 
переговоры с Владимиром Путиным. Тогда 
Россия вела диалог по Сирии одновременно 
на двух ключевых для нее международных 
площадках — израильской и турецкой.

Спустя два месяца, когда контакты с Ан-
карой вынужденно свернуты, диалог с Изра-
илем приобретает для Москвы особое значе-
ние. Тем более что накануне парижской кон-
ференции министр обороны Моше Яалон, 
комментируя инцидент, фактически встал 

на российскую сторону. Напомнив, что дру-
гой российский самолет, участвующий в опе-
рации в Сирии, недавно вошел в израильское 
воздушное пространство, господин Яалон 
привел этот случай в качестве примера того, 
как должны разрешаться подобные ситуации. 
«Это была ошибка пилота, который пролетал 
вблизи Голанских высот. Российские самоле-
ты не намерены атаковать нас, поэтому мы 
не должны автоматически реагировать и сби-
вать их, когда происходит ошибка»,— заявил 
министр обороны Израиля. По его словам, 
между двумя странами работает горячая ли-
ния обмена информацией, что позволяет не 
допускать столкновений в воздухе.

В условиях нарастающего давления Мо-
сквы, объявившей о введении экономиче-
ских санкций против Анкары (см. стр. 2), пре-
зидент Турции не ощущает однозначной под-
держки со стороны западных лидеров. Они 
оказались явно не готовы открыть еще один 
дипломатический фронт против России. «Ни-
кто не хочет увидеть мини холодную вой-
ну»,— заявил, например, глава МИД Вели-
кобритании Филип Хэммонд. А канцлер Гер-
мании Ангела Меркель и вовсе адресова-
ла президенту Эрдогану косвенный упрек: 
«В результате крушения российского самоле-
та, сбитого Турцией, положение еще больше 
осложнилось. Теперь мы должны сделать все, 
чтобы избежать эскалации». Наконец, в ла-
гере союзников по НАТО прозвучали и голо-
са с недвусмысленной поддержкой Москвы 
и осуждением действий Анкары. Так, глава 
МИД Греции Никос Кодзиас позвонил Сергею 
Лаврову и выразил соболезнование «в связи 
с уничтожением турецкой авиацией россий-
ского самолета и гибелью летчика, выполняв-
шего антитеррористические задачи в Сирии».

Президент Эрдоган пытается минимизи-
ровать ущерб для своей страны. Выступая 
еще на одном митинге в городе Балыкесир, 
турецкий лидер высказался куда примири-
тельней, чем в первые дни после инцидента.
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Главной интригой Парижской климати-
ческой конференции ООН станет  
вопрос, захочет ли Владимир Путин  
заметить протянутую руку президента 
Турции   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В аэропорту Домодедово  
не нашлось виновных в теракте
В действиях милиционеров и менеджеров  
состава преступления не обнаружили

”Ъ“ стали известны обстоятельства пре-
кращения Следственным комитетом РФ 
громкого уголовного дела о неиспол-
нении требований транспортной без-
опасности (ч. 3 ст. 263-1 УК РФ), возбу-
жденного в связи с терактом в 2011 году 
в аэропорту Домодедово. Его фигуран-
тами являлись четверо топ-менедже-
ров коммерческих структур аэропорта 
и столько же милицейских начальников. 
После 53 месяцев расследования СКР 
установил, что в их действиях отсутству-
ет состав преступления. Из материалов 
расследования, имеющихся в распоря-
жении ”Ъ“, следует, что взрыв смертни-
ка в Домодедово можно было бы предо-
твратить, если бы правоохранительные 
органы отреагировали  повышенными 
мерами безопасности на подготов-
ку другого теракта с использованием 
 «живых бомб» — на Красной площади.

Постановление о прекращении уголовно-
го дела следователь по особо важным делам 
ГСУ СКР Сергей Дубинский вынес еще 24 авгу-
ста, однако фигуранты расследования узнали 
об этом только недавно. Из документа следует, 
что в действиях бывших начальника управле-
ния на транспорте МВД России по Централь-

ному федеральному округу Андрея Алексее-
ва, экс-руководителя ЛУВД «Домодедово» Алек-
сандра Трушанина, его заместителей Алексан-
дра Будцова и Александра Дегтярева отсутст-
вует состав преступления, предусмотренно-
го ч. 3 ст. 263-1 УК РФ. Аналогичное решение 
следователь вынес по уголовному преследова-
нию директора российского представительст-
ва зарегистрированной на острове Мэн управ-
ляющей аэропортом офшорной компании 
Airport Management Company Limited Игоря 
Борисова; его заместителя Вячеслава Некрасо-
ва; управляющего директора, отвечающего за 
безопасность аэропорта, ЗАО «Эйрпорт Авиэ-
йшн Секьюрити Домодедово» Андрея Дани-
лова и начальника службы авиационной без-
опасности этого ЗАО Анатолия Моисеева.

Однако, как следует из постановления 
следователя, «по результатам исследования 
коммерческой деятельности юридических 
лиц, оказывающих услуги в области гра-
жданской авиации в международном аэро-
порту Домодедово, были установлены об-
стоятельства, указывающие на наличие 
признаков совершения другого преступле-
ния — предусмотренного ч. 3 ст. 238 УК».
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Разборная  
площадь Кремля
Что на самом деле происходит  
за Спасскими воротами

На территории Кремля идет то, о чем 
мечтали и во что не верили поколения 
архитекторов: энергичная разборка 
многострадального 14-го корпуса. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ осмотрел место действий 
и пришел к выводу, что уже в следующем 
году здесь будут расти деревья.

С некоторых пор для того, чтобы дойти от 
Спасских ворот до первого корпуса Кремля, 
приходится огибать 14-й корпус. А раньше 
это была дорога напрямую. Но года три на-
зад 14-й корпус вдруг оброс строительными 
лесами и дорогу перекрыли.

Я тогда выяснил, что произошло. Дело 
в том, что 14-й корпус стал вдруг без преу-
величения «складываться». Он начал кло-
ниться в одну сторону, и темпами гораздо 
более быстрыми, чем Пизанская башня: за 
полгода одна стена «ушла» больше чем на 
10  сантиметров.

С тех пор я стал чутко прислушиваться 
к тому, что там, за возникшим вслед за ле-
сами масштабным алюминиевым забором, 
завешенным гигантскими декоративными 
шторами с прорисованными в них окнами, 
происходит. Что-то происходило. Шум отту-
да время от времени доносился. Он, по моим 

подсчетам, не очень соответствовал объему 
средств, которые тратились на ремонт (в ка-
кой-то момент сумма была обнародована — 
около 5 млрд руб.), но все-таки он был.

Потом все затихло. Стены укрепили. Я ду-
мал, что вслед за этим последует реконструк-
ция 14-го корпуса, но этого не произошло. 
Тишина настораживала.

Насторожились, как я выяснил, и чинов-
ники из администрации президента, кото-
рыми был населен 14-й корпус и которых от-
туда выселили на Старую площадь до луч-
ших времен: они жаждали реванша, то есть 
возвращения.

Я даже пытался поставить себя на их ме-
сто (не дай бог, конечно): в конце концов, что 
только не придет в уже, можно сказать, боль-
ную голову, пока ждешь начала очередного 
мероприятия с участием президента России 
именно в первом корпусе?

И не понимал. Кроме ощущения Великой 
Сопричастности, плюсов, по-моему, не бы-
ло. Режим установлен по понятным причи-
нам жестокий. Чтобы пригласить человека 
к себе в гости, надо и самому пройти пару 
кругов ада и человека сквозь них провести.
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В субботу президент Владимир 
Путин подписал указ о специаль-
ных экономических мерах в отно-
шении Турции. Документ предпо-
лагает как санкции в отношении 
турецких компаний, так и контр-
санкции — в частности, запре-
ты ввоза турецких товаров и най-
ма на работу граждан Турции 
без особого разрешения пра-
вительства. Санкционная часть 
указа сформулирована доста-
точно мягко и не затрагивает рос-
сийские юрлица, находящиеся 
под контролем турецких ком-
паний. Однако запрет на закуп-
ки у последних и на набор турец-
ких специалистов могут сильно 
осложнить их деятельность. На 
определение степени этого воз-
действия правительству понадо-
бится еще несколько дней. 

Владимир Путин в субботу под-
писал указ «О применении специ-
альных экономических мер в отно-
шении Турецкой Республики». Доку-
мент, как и предполагал 

”
Ъ“ (см. но-

мер от 27 ноября), содержит две ка-
тегории мер: санкции, аналогичные 
применяемым в отношении РФ Ев-
росоюзом и США (ранее Россия по-
добных ограничений не вводила), и 
запреты и ограничения ввоза турец-
ких товаров (аналог контрсанкций в 
отношении продовольственных то-
варов из ЕС). 

«Санкционная» часть предпола-
гает, что РФ временно запретит или 
ограничит «выполнение отдельных 
видов работ (услуг)» для организа-
ций, «находящихся под юрисдик-
цией Турецкой Республики». Это до-
вольно мягкая формулировка: указ 
не упоминает дочерних обществ ту-
рецких фирм — а большинство из 
них работает через «дочек», зареги-
стрированных по закону РФ. «Доч-
ки» есть у турецкого производителя 
пива Anadolu Efes (Efes Rus) и стро-
ительных компаний, как Enka и 
Rennaissance Construction. Турецкие 

банки (крупнейший — Кредит Евро-
па банк) в РФ также работают в рос-
сийской юрисдикции — и распро-
странение на них санкций могло бы 
вызвать симметричные контрсанк-
ции Турции: на турецкий Denizbank 
(входит в топ-10 турецких банков) 
приходится примерно 10% активов 
группы Сбербанка. Партнер и руко-
водитель международной практи-
ки Nektorov, Saveliev & Partners Ма-
рат Давлетбаев согласен — оборот о 
компаниях, «находящихся под юрис-
дикцией Турецкой Республики», а не 
«под контролем» турецких лиц, даст 
возможность работать компаниям, 
зарегистрированным в РФ или в тре-
тьей стране. Но турецкий бизнес «бу-
дет, скорее всего, подходить к этому 
вопросу очень осторожно: условия 
могут ужесточиться в любой момент 
— как с правовым основанием, так и 
без такового»,— говорит юрист.

Жестче на деятельности дочер-
них компаний турецких юрлиц и 
российских импортеров скажутся 
контрсанкции — запрет или ограни-
чение на ввоз товаров, «страной про-
исхождения которых является Ту-
рецкая Республика», а также запрет 
работодателям и заказчикам с 1 ян-
варя 2016 года нанимать турецких 
граждан (если они не были наняты 
по состоянию на 31 декабря 2015 го-
да). С той же даты приостанавливает-
ся и безвизовый въезд граждан Тур-
ции по общегражданским загранпа-
спортам, что скажется на кадровом 
обеспечении турецких компаний 
(по словам главы ведомства Макси-
ма Топилина, квота на граждан Тур-
ции, составлявшая 67 тыс. человек 
в 2015 году, существенно снизится). 
Усилен будет и портовый контроль, 
и контроль за деятельностью турец-
ких автоперевозчиков.

Еще жестче «контрсанкции» ска-
жутся на туризме. Туроператорам 
и турагентам рекомендовано «воз-
держиваться» от реализации туров, 
предусматривающих посещение 

Турции, а правительство должно за-
претить соответствующие чартеры. 
Отдельно, вероятно, будет решать-
ся судьба авиакомпании Turkish 
Airlines (она выполняет 88 рейсов в 
РФ и не имеет российской «дочки»): 
при этом придется учитывать соот-
ветствующее межправсоглашение 
об авиасообщении. 

«Степень ограничения и перечни 
еще должно определить правительст-
во. До тех пор деятельность турецких 
компаний, включая Turkish Airlines, 
не может быть ограничена»,— гово-
рит господин Давлетбаев. Указ вооб-
ще отдает правительству широкие 
полномочия в реализации специаль-
ных экономических мер: так, Белый 
дом уполномочен сформировать как 
перечень российских компаний, на 
которые ограничения на работу с ту-
рецкими контрагентами не распро-
страняются, так и перечни контрак-
тов и работодателей, выведенных из-
под действия антитурецких санкций.

Ранее сообщалось, что о мерах по 
реализации «контрсанкционной» 
части указа уже в субботу, 28 ноя-
бря, доложит вице-премьер Арка-
дий Дворкович — но в его аппара-
те уточнили, что предложения ве-
домств по этим вопросам поступа-
ют напрямую в аппарат Белого дома. 
По данным источников 

”
Ъ“ в прави-

тельстве, «сведением» их в перечни 
занимается первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. В понедельник они 
будут обсуждаться на совещании ви-
це-премьеров в Горках — до этого мо-
мента в Белом доме отказываются го-
ворить о деталях предложений пра-
вительства. Вероятнее всего, поста-
новление, детализирующее испол-
нение указа, сегодня подписано не 
будет: на то, чтобы определиться, на-
сколько жесткой будет политика РФ 
в отношении Турции, у правительст-
ва остается еще несколько дней.

Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Санкции без фанатизма
Владимир Путин указал правительству  
определить жесткость антитурецких мер

Саудовская Аравия готова вкла-
дываться в агропром РФ — в ми-
нувшую пятницу Россия и коро-
левство подписали меморандум 
о сотрудничестве в сельском хо-
зяйстве. Представитель саудов-
ского инвестфонда пригласил 
российский бизнес обеспечить 
программу продовольственной 
безопасности Саудовской Аравии: 
она предполагает отказ страны от 
сельского хозяйства до 2017 года.

В пятницу стало известно о не-
скольких крупных торгово-экономи-
ческих инициативах России и Саудов-
ской Аравии, обсуждавшихся в рам-
ках межправительственной комис-
сии. В частности, речь идет о созда-
нии рабочей группы по нефти и газу, 
подготовке соглашения о поощрении 
и защите капвложений, создании рос-
сийско-саудовской инвесткомпании, 
а также меморандуме о сотрудничест-
ве в области сельского хозяйства.

По данным Минэкономики, в 
2014 году доля поставок обеих стран 
в их импорте составляла около 1%, 
товарооборот между РФ и Саудов-
ской Аравией оценивался в $1,13 мл-
рд (на 5,1% больше, чем в 2013-м). 
Экспорт из РФ достиг $874 млн (39% 
— зерно), импорт из Саудовской Ара-
вии в РФ оценивается в $259 млн (77% 
— пластмассы и изделия из них). Рос-
сийский фонд прямых инвестиций 
и суверенный фонд Саудовской Ара-
вии Public Investment Fund (PIF) уже 
создали партнерство, в рамках кото-
рого PIF за четыре-пять лет инвести-
рует $10 млрд в инфраструктурные 
проекты. По словам главы Минэнер-
го Александра Новака, сейчас ком-
пании обеих стран обсуждают около 
50 совместных проектов, в приори-
тете — инфраструктура, энергетика 
и сельское хозяйство.

Так, агропроекты стали одной из 
тем пятничного Российско-саудов-
ского инвестиционного форума, ор-
ганизованного Российско-арабским 

деловым советом. Как отметил в хо-
де сессии о сельском хозяйстве, став-
шей одной из самых многолюдных 
на форуме, исполнительный прези-
дент САЛИК — правительственно-
го фонда с капиталом 3 млрд саудов-
ских риалов (около 53 млрд руб.) — 
Абдалла аль-Дубейхи, фонд планиру-
ет открыть отделение в РФ и готов ин-
вестировать в производство, перера-
ботку и логистику зерна и раститель-
ных масел. В беседе с 

”
Ъ“ он уточнил: 

в январе компания проведет серию 
встреч с бизнесменами РФ, но уже 
сейчас видит много возможностей в 
сельском хозяйстве и транспорте.

Отметим, что инвестиции в за-
рубежные агропроекты входят в ут-
вержденную в 2012 году инициати-
ву короля Саудовской Аравии, кото-
рая предполагает отказ от развития 
сельского хозяйства до 2017 года при 
обеспечении продовольственной 
безопасности за счет работы Фонда 
сельскохозяйственного развития с 
иностранными производителями. 
Среди требований — участие в про-
ектах фонда не может превышать 
60%, саудовский инвестор должен 
быть вправе экспортировать в свою 
страну не менее 50% продукции, а 
обеспечением со стороны произво-
дителя должны выступать банков-
ские гарантии либо имущество в Са-
удовской Аравии.

Генеральный директор Россий-
ско-арабского делового совета Вла-
дислав Луценко считает договорен-
ности и соглашения «прогрессив-
ным моментом для всей российско-
арабской повестки дня». По его сло-
вам, агропромышленное сотрудни-
чество закономерно вызывает инте-
рес: россияне заинтересованы в ин-
вестициях, а саудиты — в продоволь-
ственной безопасности; они уже ин-
вестировали в Бразилию, Аргенти-
ну, Австралию, но Россия намного 
ближе и выгоднее расположена.

Софья Окунь

Саудовская Аравия 
вошла во вкус
Королевство вложится в российский АПК

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,6

процента составил прирост суммы страховых премий страховых компаний РФ за девять месяцев 
2015 года в сравнении с таким же периодом прошлого года, сообщил ЦБ. За этот период страховщики со-
брали 768,6 млрд руб. В последние четыре года страховщики прибавляли минимум по 8% к ежегодным сбо-
рам. Компании снижают темпы роста сборов только в добровольных видах страхования (76% совокупного 
объема премий) — в этом сегменте премии снизились на 3,6%. В обязательных же видах рост сохраняется 
— 36,7%. Общие выплаты рынка по итогам трех кварталов 2015 года составили 364,2 млрд руб. с ростом на 
9,3% к сопоставимому периоду. В последние четыре года этот показатель увеличивался на 10–17%. 0
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Медицина  
набирает инвесторов

Доля частных расходов на здраво-
охранение в России существенно 
выше, чем в странах ОЭСР и во 
многих развивающихся странах,— 
такой вывод можно сделать из до-
клада ОЭСР «Health at Glance 2015». 
В среднем по странам ОЭСР доля 
совокупных расходов на здравоохра-
нение составляет 9% ВВП, при этом 
доля частных расходов — примерно 
2,1% ВВП.

В группу стран с наиболее высо-
ким уровнем расходов на медицину 
(около 11% ВВП) входят Нидерлан-
ды, Швейцария, Швеция, Германия 
и Франция. При этом более полови-
ны развитых стран, включая Японию, 
Канаду, Бразилию, Италию и Англию, 
тратят на здравоохранение от 8% 
до 10% ВВП. Минимальный уровень 
расходов был зафиксирован в Тур-
ции — в этой стране он составляет 
5,1% ВВП. Среди развивающихся 
стран уровень расходов (с учетом 
объема инвестиций), сопоставимый 
со странами ОЭСР, зафиксирован 
в Бразилии (9,1% ВВП) и Южной 
Африке (8,9% ВВП), расходы Китая 
и Индии были ниже — 5,6% и 4% 
ВВП соответственно.

В большинстве европейских 
стран расходы на здравоохранение 
существенно росли только до 2009 
года, после их ежегодный прирост 
не превышал темпы прироста 
экономики стран в целом. Исключе-
ние — Япония: если в 2005 году ее 
доля расходов на здравоохранение 
не превышала средний для ОЭСР 
показатель, то сейчас они состав-
ляют 10% ВВП — либерализация 
законодательства привела к приро-
сту частных инвестиций. С другой 
стороны, в таких европейских 
странах, как Португалия, Ирландия 
и Греция, после кризиса 2008 года 
доля расходов на здравоохранение 
начала снижаться, так же как и 
в Канаде. В США же показатель 
расходов на медицину продолжает 
оставаться на уровне 2009 года — 
16,4% ВВП.

В России аналогичный показа-
тель составляет 6,5% ВВП. При этом 
на госрасходы приходится менее 4% 
ВВП: остальное — частные расходы, 
включая инвестиции и платежи 
населения. Среди развивающихся 
стран показатель частных расходов 
на здравоохранение выше только 
в Бразилии и Южной Африке — там 
он составляет более 3% ВВП. Схожий 
уровень частных расходов демон-
стрирует Индия (2,3% ВВП), но в 
ней бесплатной госмедициной офи-
циально обеспечена меньшая часть 
населения (только госслужащие). 
В Китае и Индонезии частных денег 
в медицине существенно меньше — 
1,2% и 1,1% ВВП соответственно.

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЕ В ВВП (%)     ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Зарплаты выпускников качест-
венных вузов (с высоким сред-
ним баллом приема) на 30–40% 
выше, чем у молодых специали-
стов, окончивших «некачествен-
ные» высшие учебные заведе-
ния, следует из работы Высшей 
школы экономики (ВШЭ). По под-
счетам исследователей, каждый 
дополнительный балл, получен-
ный по результатам ЕГЭ, в итоге 
увеличивает доход молодого со-
трудника на 2%.

Обучение в качественном вузе 
позволяет выпускникам увеличить 
свою зарплату на российском рын-
ке труда в среднем на треть. Такой 
вывод следует из работы завлабо-
раторией исследований рынка тру-
да ВШЭ Сергея Рощина и младшего 
научного сотрудника Виктора Руда-
кова «Влияние 

”
качества“ вуза на за-

работную плату выпускников». Ос-
новой исследования стали данные 
«Российского мониторинга эконо-
мического положения и здоровья 
населения НИУ-ВШЭ» за 2000–2013 
годы и ее же мониторинга «Качество 
приема в вузы». Поясним, что кри-
терием измерения качества вуза в 
работе исследователей выступает 

средний балл по предметам, резуль-
таты ЕГЭ по которым учитывались 
при поступлении. 

Как следует из работы, в сред-
нем за исследуемый период зарпла-
та выпускников российских вузов 
(по выборке их возраст составляет 
27 лет) — 24 тыс. руб. Как поясняют 
исследователи, в выборке для рабо-

ты преобладали выпускники техни-
ческих (29%) и педагогических (19%) 
вузов, а также классических универ-
ситетов (25%). Наиболее высокая зар-
плата ожидаемо оказалась у выпуск-
ников социально-экономических ву-
зов (28,4 тыс. руб.), самая низкая — 
у выпускников аграрных вузов (19,5 
тыс. руб.). По словам Сергея Рощи-

на, «выборка, которая легла в осно-
ву исследования, смещена в сторону 
более низкодоходных групп населе-
ния и является репрезентативной по 
России в целом», то есть в большей 
степени учитывает ситуацию с зар-
платами в регионах, чем в Москве. 
Наибольшее число респондентов 
окончило вузы со средним баллом 

приема ЕГЭ от 59 до 65, максималь-
ное значение среднего балла прие-
ма ЕГЭ для них составляло 85,2, ми-
нимальное — 45,2.

Зарплаты выпускников, обучав-
шихся в ведущих вузах, при прочих 
равных оказались выше зарплат вы-
пускников «некачественных» вузов 
на 31–41%. При этом каждый допол-
нительный балл в показателе, изме-
ряющем качество вуза (средний балл 
приема по ЕГЭ), принес выпускни-
кам отдачу в виде повышения зара-
ботной платы в размере от 1,9% (за-
очное обучение) до 2% (очное). Таким 
образом, выпускники, обучавшие-
ся в вузе, средний балл приема ЕГЭ 
в котором на 10 пунктов выше, чем в 
другом, в итоге получают на 19–20% 
большую заработную плату. В целом 
положительный эффект от обучения 
в качественном вузе ощутимее для 
выпускников очной формы обуче-
ния, которые зарабатывают на 20–
22% больше выпускников заочной 
формы, отмечается в работе.

Как пояснил 
”
Ъ“ Сергей Рощин, 

однозначно трактовать результаты 
исследования невозможно. «Сложно 
с уверенностью сказать, в какой сте-
пени тот эффект, который мы зафик-
сировали, является следствием каче-
ства образования, предоставляемого 
в ведущем вузе, или он также связан с 
изначальным отбором наиболее спо-
собных абитуриентов в качествен-
ные вузы, а также эффектом бренда 
и репутации вуза после его оконча-
ния»,— говорит представитель ВШЭ. 

Анастасия Мануйлова 

Доходы следуют за ЕГЭ
Каждый дополнительный балл за экзамен увеличивает зарплату выпускника на 2%

Средний балл ЕГЭ при посту-
плении оказался прямо свя-
зан с последующей зарпла-
той выпускника, но говорит ли 
это о качестве абитуриентов 
или преподавателей — в ВШЭ 
не знают  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

(Москва и Санкт-Петербург)
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Крымские и севастопольские 
власти проводят анализ работы 
органов исполнительной влас-
ти полуострова при ликвида-
ции чрезвычайной ситуации (ЧС) 
в энергосистеме. Эксперты и об-
щественники считают, что мас-
штабных кадровых изменений 
в Крыму ждать не стоит, но от-
ставки после ликвидации ЧС 
на полуострове будут. Вопро-
сов к главам Крыма и Севастопо-
ля у федеральных властей нет — 
работу Сергея Аксенова и Сер-
гея Меняйло в условиях ЧС побы-
вавший на полуострове министр 
энергетики РФ Александр Новак 
оценил положительно.

Самые масштабные изменения 
после введения в Крыму режима ЧС 
пока коснулись Минтопэнерго ре-
гиона. 24 ноября в отставку отпра-
вили министра энергетики Крыма 
Сергея Егорова. Глава Крыма Сер-
гей Аксенов объяснил такое реше-
ние тем, что чиновник не сумел со-
ставить достоверные графики ве-
ерных отключений, и добавил, что 
«никто не застрахован от дураков». 
Через несколько дней после отстав-
ки господина Егорова составить над-

ежные графики пока не сумела и но-
вый министр Светлана Бородулина 
(была советником Сергея Аксено-
ва по энергетике, а ранее работала в 

бюджетно-финансовом управлении 
Минэнерго РФ). В субботу она уволи-
ла своего заместителя Евгения Деми-
на. «Не все люди могут работать в та-
кой динамике, когда нужна 200-про-
центная мобилизация»,— заявила 
госпожа Бородулина.

Напомним, после прекращения 
подачи электроэнергии с Украины 
в Крыму уже неделю перебои со све-
том. С материковой части РФ в огром-

ных количествах завозятся генерато-
ры и топливо, в некоторых городах 
до сих пор жизнь сосредоточена во-
круг палаток МЧС, а чиновники пере-
шли на работу без выходных. Пресс-
секретарь главы Крыма Екатерина 
Полончук сказала 

”
Ъ“, что после за-

вершения ЧС будет проведен подроб-
ный анализ работы всех министерств 
и администраций городов и районов 
республики. Вице-премьер, министр 
внутренней политики и информа-
ции Крыма Дмитрий Полонский со-
общил 

”
Ъ“, что такой анализ уже ве-

дется. «Отставки, которые уже прои-
зошли, не последние. Есть люди, ко-
торые явно были не готовы к ситуа-
ции, в которой мы оказались»,— ска-
зал чиновник. Он добавил, что речь 
идет не только о «первых лицах» ми-
нистерств и администраций, но и о 
«технических специалистах».

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло заявил 

”
Ъ“, что ему докла-

дывают два раза в сутки результаты 
мониторинга работы органов испол-
нительной власти. Но никаких отста-
вок в городе, по его словам, до пре-
кращения режима ЧС не будет. «Ны-
нешняя ситуация требует от чело-
века вовлеченности в процесс, что-

бы он ориентировался в деталях. Но 
анализ идет, и после ЧС мы подве-
дем его итоги»,— объяснил Сергей 
Меняйло. Он добавил, что у него на 
примете уже есть «несколько канди-
датов на увольнение», но уточнять, 
кто они и в каких департаментах и 
управлениях работают, не стал.

Крымский общественник Алек-
сандр Юрьев считает, что руководите-
лей «Крымэнерго» Виктора Плакиду 
и Григория Грубу нужно увольнять, 
не дожидаясь окончания режима 
ЧС. «Это люди, которые не способны 
руководить и доказали это своей не-
готовностью к нестандартной ситуа-
ции. То, что у нас до сих пор нет вме-
няемого графика отключений,— это 
их вина. Кроме того, эти люди в свое 
время занимались передачей 

”
Кры-

мэнерго“ в частные руки. Как они мо-
гут передать его обратно государст-
ву теперь?» — сказал 

”
Ъ“ Александр 

Юрьев. Также среди кандидатов на 
увольнение он назвал глав админис-
траций Керчи и Щелкино Сергея Пи-
сарева и Татьяну Ерманову, которые 
«вообще не понимают, чем должны 
заниматься». Вместе с тем он отме-
тил хорошую работу мэра Армянс-
ка  Василия Телиженко — это единст-

венный город, в котором график от-
ключений строго соблюдается.

Заместитель председателя экс-
пертно-консультативного совета при 
главе Крыма Александр Форманчук 
заявил 

”
Ъ“, что масштабных кадро-

вых изменений во власти Крыма по-
сле ликвидации ЧС ждать не стоит. 
По его словам, у Сергея Аксенова для 
этого нет достаточного кадрового ре-
зерва. «Он видит, кто не справляет-
ся, но заменить этих людей некем. 
Поэтому ему приходится действо-
вать по ситуации, как в случае с ми-
нистром энергетики»,— сказал экс-
перт. Господин Форманчук добавил, 
что к работе самого Сергея Аксенова 
у Москвы претензий нет, потому что 
он «отлично проявляет себя в нестан-
дартных ситуациях».

Министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак в воскресенье на заседа-
нии штаба по ЧС поблагодарил за ра-
боту главу Крыма Сергея Аксенова и 
губернатора Севастополя Сергея Ме-
няйло. «Большая работа проделана. 
Это объективная картина. Ситуация 
стабилизирована»,— сказал Алек-
сандр Новак.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крым ждут чрезвычайные кадровые решения
После нормализации ситуации с электроснабжением
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Вчера водители тяжелых грузо-
виков вновь провели общерос-
сийскую акцию протеста против 
работы системы взимания «Пла-
тон». На этот раз регионом, вы-
ражавшим основное недоволь-
ство, стал Санкт-Петербург. Да-
же после субботней встречи с ми-
нистром транспорта Максимом 
Соколовым часть дальнобойщи-
ков решили «ехать на Москву»: 
уже несколько дней протестую-
щие водители из разных реги-
онов заявляют о намерении пе-
рекрыть МКАД в понедельник, 
30  ноября. Власти настаивают 
на том, что «Платон» отключен не 
будет, предлагая протестующим 
поучаствовать в распределении 
 собранных с грузовиков денег.

В субботу дальнобойщики про-
должили акцию протеста против 
системы взимания платы «Платон», 
которая проводится с середины но-
ября в различных российских реги-
онах. В конце прошлой недели, как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, наибольшее воз-

мущение выражали дальнобойщи-
ки из Дагестана, которые собира-
лись ехать в Москву, чтобы в знак 
протеста перекрыть МКАД. Однако 
после их встречи с представителя-
ми Росавтодора волнения поутих-

ли. В то же время в воскресенье со-
общалось, что полиция останови-
ла колонну дагестанских грузови-
ков, направлявшихся в Москву для 
участия в акции протеста, на адми-
нистративной границе с Калмыки-
ей. Грузовые перевозки традицион-
но являются источником заработка 
для жителей целого ряда сел в Дагес-
тане. При этом часть водителей из 
других регионов, недовольных си-
стемой «Платон», скептически отно-
сятся к протестам дагестанских кол-
лег, поскольку те зачастую пользу-
ются устаревшей и перегруженной 
техникой, создавая ненормативную 
нагрузку на дорогу и угрозу безопас-
ности движения.

В субботу стало известно, что ба-
стовать прекратили кубанские во-
дители. Теперь основное недоволь-
ство выражают дальнобойщики из 
Санкт-Петербурга, которые раско-
лолись на две группы: радикаль-
ную, которая требует полностью от-
менить «Платон», и умеренную, го-
товую идти с властями на компро-
мисс. В субботу части водителей уда-
лось встретиться с министром тран-
спорта РФ Максимом Соколовым. 
По итогам встречи он заявил, что 
«Платон» отключен не будет, но поо-
бещал опубликовать в открытом до-

ступе данные о том, куда идут день-
ги от сбора платы (с 15 ноября собра-
но 550 млн руб., в 2016 году ожидает-
ся около 40 млрд руб. поступлений в 
бюджет). Кроме того, министр поо-
бещал привлечь водителей к работе 
наблюдательного совета при Росав-
тодоре, чтобы они могли участво-
вать в отборе дорожных проектов, 
на которые пойдут деньги.

Вместе с тем в воскресенье по-
лиция задержала питерского акти-
виста движения дальнобойщиков 
Александра Расторгуева: полицей-
ские составили протокол за неопла-
ченный штраф и доставили акти-
виста в суд. Суд дело рассматривать 
оказался (так как документы были 
составлены неправильно), тем не 
менее господина Расторгуева все 
равно не отпустили. В воскресенье 
вечером часть петербургских даль-
нобойщиков все же двинулись на 
Москву. Как пояснил 

”
Ъ“ экс-депутат 

петербургского заксобрания Сергей 
Гуляев (в этом году баллотировался 
на пост губернатора Ленинградской 
области от ПАРНАС), решение связа-
но с тем, что на встречу с министром 
транспорта не пустили «ни одного 
из шести делегатов», выступавших 
за полную отмену «Платона». Росав-
тодор, в свою очередь, распростра-

нил сообщения перевозчиков, при-
зывающих не ехать в столицу. «Ни-
какого марша на Москву не плани-
руется, мы ведем конструктивный 
диалог с государством и никаких 
провокаций не планируем»,— зая-
вил через Росавтодор после встречи 
с министром президент ассоциации 
«Грузавтотранс» Владимир Матягин.

В остальных регионах акции 
прошли спокойнее. В Казани ми-
тинг собрал в парке Тинчурина око-
ло 250 дальнобойщиков. В приня-
той резолюции участники потребо-
вали ввести «немедленный морато-
рий» на действие «Платона» и отпра-
вить в отставку министра транспор-
та РФ Максима Соколова. В Ниж-
нем Новгороде на трассе М7 поли-
ция задержала несколько десятков 
большегрузных автомобилей: при-
паркованные у кафе «Яр» фуры под 
предлогом проверки и поиска яко-

бы заложенного взрывного устрой-
ства оцепили металлическими ог-
раждениями, а выезд на трассу пе-
регородили «КамАЗами» с песком. 
В Красноярске акция протеста даль-
нобойщиков началась с пикета на-
против городской администрации, 
затем водители переместились на 
Северное шоссе, где продолжили 
протестовать уже на обочине. В Ека-
теринбурге на 40-м км кольцевой 
автодороги собралось около ста во-
дителей. Туда приехали мэр города 
Евгений Ройзман и региональный 
министр транспорта Александр Си-
доренко: они договорились встре-
титься с водителями сегодня, но уже 
в кабинетах мэрии и правительства. 
Водители ждали встречи с полпре-
дом президента в УрФО Игорем Хол-
манских (накануне в его адрес бы-
ло выложено обращение в сети), 
однако в воскресенье в полпредст-

ве заявили, что чиновник не будет 
участвовать «в каких-то встречах на 
эту тему». Надежда на вмешательст-
во властей тем не менее сохраняет-
ся: в Ростове-на-Дону водители из 
более чем 30 регионов собрались в 
Центральной публичной библиоте-
ке и выработали резолюцию, кото-
рую намерены отправить президен-
ту Владимиру Путину.

Татьяна Дрогаева, 
Екатеринбург;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская  
Санкт-Петербург;  
Лариса Никитина,  
Ростов-на-Дону

Дальнобойщики решили не сворачивать
Борьба с «Платоном» может привести их в Москву

Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО) в конце де-
кабря соберет политтехноло-
гов, которые намерены работать 
на выборах в Госдуму в 2016 го-
ду, на научно-практическую кон-
ференцию. На ней будут обсу-
ждаться оптимальное количест-
во штабов на выборах, вариан-
ты соотношения федеральной 
и региональной повесток в аги-
тации, особенности финансиро-
вания кампании в одномандат-
ных округах. Фонд назвал регио-
ны, наиболее трудные в админи-
стрировании.

К беседе с политтехнологами 
ФоРГО подготовил количественный 
аудит кампаний 2016 года. Каждый 
регион был оценен по сложности 
администрирования: наложение 
региональных и муниципальных 
кампаний на выборы в Госдуму, ко-
личество одномандатных округов. 
В первую десятку самых сложных 
регионов вошли Москва (15 окру-
гов), Мособласть (11 округов, облду-
ма), Санкт-Петербург (восемь окру-
гов, городской парламент), Свер-
дловская область (семь округов, об-
ластной парламент), Краснодар-
ский край (восемь округов), Башки-
рия (шесть округов, горсовет Уфы), 
Ростовская область (семь округов), 
Татарстан (шесть округов), Перм-
ский край (четыре округа, краевой 
парламент, горсовет Перми), Став-
ропольский край (четыре округа, 
краевой и столичный парламен-
ты). Еще как минимум в 38 субъек-
тах с меньшим количеством одно-
мандатных избирательных окру-
гов планируется совмещение кам-
паний разного уровня. К ним могут 
добавиться еще несколько досроч-
ных губернаторских кампаний.

По словам главы ФоРГО Конс-
тантина Костина, количественный 
анализ дает возможность прики-
нуть количество штабов, стратегий 
и структуру кампании. По его мне-
нию, с политтехнологами стоит об-

судить варианты соотношения фе-
деральной и региональной пове-
сток в агитации, сложности адми-
нистрирования. «Партии или кан-
дидату трудно донести до избира-
теля больше двух-трех идеологем, 
маркирующих партию. Не надо все 
замешивать в один коктейль, име-
ет смысл поговорить о приорите-
тах»,— считает он. Господин Костин 
признал, что с учетом новой лепест-
ковой нарезки округов (к город-
ским частям прирезаны сельские 
территории) думские выборы «му-
ниципализируются», заставляют 
кандидата сконцентрироваться на 
проблематике «мой двор, мой подъ-
езд», не позволяя адресовывать кам-
панию более крупным социальным 
группам.

На первую такую конференцию 
ФоРГО уже собирал столичных и ре-
гиональных политтехнологов в ию-
не. Тогда у них была возможность 
задать вопросы не только предста-
вителям Центризбиркома и парла-
ментских партий, отвечающих за 
технологии, но и первому замести-
телю главы администрации прези-
дента Вячеславу Володину. И на этот 
раз приглашения принять участие 
в работе всем участникам первой 
конференции направлены.

По словам политолога и техно-
лога Константина Калачева, рабо-
тавшего в исполкоме «Единой Рос-
сии», самый большой вопрос у не-
го вызывают постоянные измене-
ния правил проведения выборов. 
«Я бы попросил один большой вы-
борный цикл ничего не менять в 
угоду конъюнктуре. Но если уж без 
этого нельзя, то к думским выборам 
надо что-то решать с муниципаль-
ным фильтром для губернаторов, 
требует модернизации система сбо-
ра подписей. Мне не очень нравят-
ся кампании, на которых главными 
становятся юрист и бухгалтер, а не 
политтехнолог»,— говорит он.

Сами политтехнологи в минув-
шие выходные на Пятом форуме 

специалистов политических про-
фессий уже обсудили думскую кам-
панию. Директор центра «Особое 
мнение» Екатерина Курбангалеева 
одной из главных ее интриг считает 
вопрос о том, кто наберет 3% на вы-
борах для получения госфинанси-
рования и права идти на любые вы-
боры без сбора подписей — «Ябло-
ко» или «Коммунисты России». При 
этом малые партии она назвала не-
заслуженно «забытым субъектом 
политического процесса», которые 
кампанию «расцветят очень силь-
но». Так, эксперт предположила, что 
«повеселит» население партия «Ко-
шерная Россия» из пула партий Анд-
рея Богданова с лозунгом «Таки да».

Гендиректор АПЭК Дмитрий Ор-
лов не ждет глобальных перемен в 
Госдуме, полагая, что «Единая Рос-
сия» при выполнении уже объяв-
ленных ею условий, в частности 
по отбору кандидатов, наберет не 
менее 57% по спискам и 62% по од-
номандатным округам. А главным 
кандидатом на 3% он назвал «Роди-
ну», если в нее вернутся стоявшие 
у истоков партии вице-премьер 
Дмитрий Рогозин и советник пре-
зидента Сергей Глазьев.

Главной своей проблемой полит-
технологи называют кризис. «Сто-
ит ожидать удешевления процес-
са. Кампаний много, денег в стране 
нет»,— сказала гендиректор центра 
социальных проектов «Белый дом» 
Инга Бурикова. Политконсультант 
Игорь Сопов также говорит о про-
блеме с «заказчиками». По его сло-
вам, бизнесмены, привыкшие к 
«яхтам и часам», уже не пойдут в по-
литику из-за законодательных ог-
раничений и невозможности лоб-
бировать свои интересы, соответст-
венно, будут сложности с поиском 
«ресурсных» кандидатов. «Но люди 
есть. Эти люди будут появляться в 
конкурентной борьбе, когда не бу-
дет денег»,— считает он.

Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова

Политтехнологам посчитают штабы
ФоРГО предлагает обсудить организацию думских выборов

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Александр Новак (слева)  
считает, что Сергей Аксенов  
и Сергей Меняйло (в центре)  
с чрезвычайной ситуацией  
в Крыму справились   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



новости

Эти материалы были выделены 
в отдельное производство, и по ним 
возбуждено уголовное дело по фак-
ту выполнения работ или оказания 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекших по нео-
сторожности смерть двух или более 
лиц (подробно о нем 

”
Ъ“ рассказы-

вал 8 и 9 июня).

Мерам безопасности 
не хватило документов
По данным 

”
Ъ“, основанием для 

расследования деятельности мили-
ционеров и менеджеров «Домодедо-
во» послужил рапорт старшего сле-
дователя по особо важным делам 
при председателе СКР Зигмунда Ло-
жиса, разбиравшегося в обстоятель-
ствах теракта, совершенного в аэро-
порту в январе 2011 года смертни-
ком Магомедом Евлоевым. Генерал-
майор юстиции Ложис установил, 
что группа террористов решила 
устроить взрыв в зале прилета меж-
дународных рейсов «с учетом меж-
дународного» статуса самого аэро-
порта и по результатам проведен-
ной в нем «разведки», которая пока-
зала, что сотрудниками МВД и служ-
бы авиационной безопасности 
(САБ) на тот момент не осуществ-
лялся стопроцентный досмотр 
всех посетителей аэровокзального 
комплекса. В результате в 15 часов 
24 минуты 24 января Магомед Ев-
лоев, на теле которого была закре-
плена осколочно-фугасная бомба, 
изготовленная на основе гексогена 
и алюминиевой пудры, беспрепят-
ственно прошел в зал. Там, «выбрав 
место наибольшего скопления лю-
дей по траектории распростране-
ния взрывной волны и поражаю-
щих элементов», он в 16:30 привел 
СВУ в действие. В результате 37 че-
ловек погибли, а еще 172 получи-
ли ранения различной степени тя-
жести. Кроме того, согласно выво-
дам следствия, теракт «повлек на-
ступление иных тяжких последст-
вий»: возникновение среди населе-
ния паники и страха, а также дли-
тельное нарушение в работе транс-
портного предприятия.

В ходе расследования дела уже 
о неисполнении требований транс-
портной безопасности, которое воз-
будили коллеги генерала Ложиса по 
СКР, выяснилось, что основопола-
гающие документы, в соответствии 
с которыми на угрозы терактов необ-
ходимо было должным образом ре-
агировать авиаперевозчикам, а так-
же сотрудникам аэровокзальных 
комплексов, включая САБ, на мо-
мент совершения теракта Минтран-
сом РФ разработаны не были. А из-
учение следствием приказов по ли-
нии МВД, в том числе о взаимодейст-
вии САБ и милиции, показало, что 
нормативные акты «не определяли 
систему мер, реализуемых субъекта-
ми транспортной инфраструктуры» 
для их защиты от преступных пося-
гательств.

Оказалось, что досмотровое обо-
рудование, находящееся на балан-
се ЛУВД аэропорта Домодедово, 
в том числе предназначенное для 
обнаружения взрывчатых веществ, 
«имеет просроченный гарантий-
ный срок». На момент теракта ком-
плект для экспресс-анализа проб 
на наличие взрывчатых веществ 
«Вираж-ВВ» находился в нерабо-
чем состоянии; StreetLab — порта-
тивная система идентификации 
веществ, использующая лазерную 
технологию, была неоткалиброва-
на, а большая часть другого досмо-
трового оборудования не использо-
валась более трех лет в связи с от-
сутствием расходных материалов. 
При этом сотрудники ЛУВД поль-
зовались аппаратурой, принадле-
жащей «Эйрпорт Авиэйшн Секью-
рити Домодедово», которая, соглас-
но выводам экспертов, находилась 
в исправном состоянии.

На допросах руководители и со-
трудники ЛУВД дали показания 
о том, что стопроцентный досмотр 
посетителей аэровокзального ком-
плекса осуществлялся, только когда 
из-за угрозы терактов милиция пере-
водилась на усиленный режим несе-
ния службы. В обычные дни на вхо-
де в комплекс досматривалось не бо-
лее 2% пассажиров. В основном это 
были граждане, которые «визуаль-
но» вызывали подозрения у стражей 
порядка и сотрудников САБ.

Для «Эдельвейса» 
не нашли оснований
Как следует из материалов дела, 
следствие разбиралось, почему в аэ-
ропорту Домодедово не были введе-
ны повышенные меры безопасно-
сти, хотя менее чем за месяц до те-
ракта, 31 декабря 2010 года, в кот-
тедже на улице Головачева в Москве 
произошел самоподрыв террорист-

ки-смертницы. Ею оказалась Завжат 
Даудова — жена одного из лидеров 
дагестанского бандподполья Ибра-
гимхалила Даудова. В Москву по его 
заданию Завжат отправилась с Зей-
наб Суюновой. Они должны были 
совершить двойной теракт во время 
массовых гуляний на Красной пло-
щади в ночь на 1 января 2011 года. 
Однако бомба, уже закрепленная 
на Завжат Даудовой, взорвалась из-
за неаккуратного с ней обращения. 
Зейнаб Суюнова, не пострадавшая 
при взрыве, уехала из Москвы, но 
уже 2 января ее задержали и верну-
ли в столицу. С учетом активного со-
трудничества со следствием она по 
приговору Мосгорсуда получила де-
сятилетний срок.

Из допросов сотрудников ФСБ, 
МВД и СКР, участвовавших в этом 
расследовании, выходит, что на 
первоначальном этапе у них не бы-
ло оснований, чтобы квалифициро-
вать происшедшее в коттедже как 
подготовку к теракту (ст. 30 и ст. 205 
УК РФ), поэтому 1 января дело было 
возбуждено по ст. 222 и ст. 109 (неза-
конный оборот взрывчатки и при-
чинение смерти по неосторожно-
сти) УК РФ. Однако уже через три 
дня, когда была допрошена Зейнаб 
Суюнова и получены первые ре-
зультаты экспертиз, террористиче-
ская версия стала основной по де-
лу, которое переквалифицировали 
на ст. 205 УК РФ.

Несмотря на это, отмечается в де-
ле, в январе 2011 года каких-либо 
специальных контртеррористиче-
ских режимов либо повышенных 
мер безопасности в Москве не вво-
дилось, а милиция несла службу 
в обычном режиме. Следствию это 
обстоятельство показалось стран-
ным, так как за семь месяцев до это-
го, 29 марта 2010 года, после взры-
вов смертниц в вагонах метро на 
станциях «Лубянка» и «Парк культу-
ры», в Москве и Подмосковье был 
введен план «Эдельвейс», в соответ-
ствии с которым в том числе прово-
дился стопроцентный досмотр пас-
сажиров аэропортов. По приказу гла-
вы МВД, план «Эдельвейс», предусма-
тривающий усиленный вариант не-
сения службы, объявляется при со-
вершении терактов или угрозе их со-
вершения. Соответствующее распо-
ряжение помимо главы МВД может 
быть отдано его заместителем, а так-
же руководством ФСБ. Однако в хо-
де расследования терактов на ули-
це Головачева и в Домодедово было 
установлено, что их совершили раз-
ные преступные группы, хотя и по 
«сходным мотивам». Таким образом, 
как полагают в СКР, теракты не бы-
ли связаны между собой, а следова-
тельно, отсутствовали и основания 
для введения спецрежимов в столи-
це после первого взрыва. «Наруше-
ний законодательства должностны-
ми лицами, компетентными прини-
мать такого рода решения, допуще-
но не было»,— говорится в материа-
лах расследования.

Потерпевших  
готовят к оплате
Отметим, что еще до прекращения 
дела по ч. 3 ст. 263-1 УК РФ СКР от-
менил постановление о признании 
в качестве потерпевших по нему фи-
зических и юридических лиц, по-
страдавших от теракта 24 января, 
и родственников погибших в нем 
людей. Как сказано в постановле-
нии, произошло это потому, что «от-
сутствует причинение вреда в ре-
зультате действий должностных 
лиц, ответственных за обеспечение 
транспортной безопасности». К то-
му же все бывшие потерпевшие бы-
ли признаны ими по делу о самом те-
ракте и, как сказано в решении сле-
дователя, могли в полном объеме ре-
ализовать свои процессуальные пра-
ва. 11 ноября 2013 года Московский 
областной суд вынес приговор по-
собникам террориста Магомеда Ев-
лоева. Ислам Яндиев, Башир Хамхо-
ев и Илез Яндиев получили пожиз-
ненные сроки, а младший брат ис-
полнителя, Ахмед Евлоев, был при-
говорен к десяти годам колонии. Суд 
также постановил взыскать с осу-
жденных более 8 млн руб. в пользу 
потерпевших.

Выступая недавно в МГУ, предсе-
датель СКР Александр Бастрыкин, 
по данным «Интерфакса», сказал, 
что не видит смысла в привлечении 
собственников аэропорта Домоде-
дово к уголовной ответственности 
(по ст. 238 УК РФ.— 

”
Ъ“). Однако счи-

тает, что они должны расплатиться 
с пострадавшими от теракта: «Не на-
до, чтобы вы садились в тюрьму, это 
лишняя нагрузка на бюджет. Запла-
тите людям деньги, как это принято 
в США. Сколько в США стоит жизнь 
главы семьи, пострадавшего в авиа-
катастрофе,— $5 млн…»

Кстати, позиция господина Ба-
стрыкина в данном случае полно-
стью совпадает с требованиями по-
страдавшей от теракта Елены Кри-
волуцкой, которая пыталась отсу-
дить €1 млн в качестве компенса-
ции морального ущерба у структур 
Домодедово. Иск в российских су-
дах она проиграла, после чего обра-
тилась в Европейский суд по пра-
вам человека. В ответе, направлен-
ном на вопросы ЕСПЧ замминистра 
юстиции Георгием Матюшкиным 
в сентябре этого года, сообщается, 
что «ни внутренним законодатель-
ством РФ, ни применяемыми ме-
ждународными нормами не пред-
усмотрен обязательный тотальный 
личный досмотр на входах в терми-
нал аэропорта». По его словам, со-
общение заявителя о предполага-
емых нарушениях со стороны аэ-
ропорта (в области обеспечения 
безопасности.— 

”
Ъ“) не относит-

ся к компетенции ЕСПЧ. А кроме 
того, отмечается в документе, гра-
жданский иск потерпевшей следу-
ет подавать к ответственным за те-
ракт (госпожа Криволуцкая счита-
ет, что осужденные неплатежеспо-
собны.— 

”
Ъ“), а «не против тех, кто 

располагает средствами для выпла-
ты компенсации».

Николай Сергеев

В аэропорту Домодедово 
не нашлось виновных 
в теракте В Тверском суде Москвы прошли 

новые предварительные слуша-
ния по громкому делу о хищении 
бюджетных средств, выделен-
ных на подготовку программно-
го обеспечения для Федеральной 
таможенной службы (ФТС). Глав-
ным обвиняемым по нему прохо-
дит экс-представитель ФТС на 
Украине генерал-лейтенант в от-
ставке Алексей Шашаев. Пер-
вые предварительные слушания 
прошли в мае—июне, после чего 
суд даже приступил к слушанию 
дела по существу. Однако адвока-
ты, недовольные тем, как рассма-
тривались их жалобы, добились 
в Мосгорсуде возвращения про-
цесса на начальную стадию.

По словам адвоката Сергея Старо-
войтова, недовольство защиты итога-
ми первых предварительных слуша-
ний по делу было вызвано тем, что Та-
тьяна Неверова отклонила практиче-
ски все ходатайства, заявленные ад-
вокатами обвиняемых. Как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, перед судом предстали быв-

ший представитель ФТС на Украине 
генерал-лейтенант в отставке Алек-
сей Шашаев, заместитель начальни-
ка отдела планирования оснащения 
средствами информатизации ФТС 
Елена Соболева, а также гендирек-
тор ООО «СБЛ-Техноложис» Вячеслав 
Лысаков и предприниматель Игорь 
Береговский. В зависимости от роли 
каждого им предъявлены обвинения 
по ч. 4 ст. 159 (мошенничество в осо-
бо крупном размере) и ч. 3 ст. 285 (зло-
употребление должностными полно-
мочиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия) УК РФ.

По данным ГСУ СКР по Москве, про-
водившего расследование, генерал 
Шашаев по просьбе знакомого ком-
мерсанта Береговского добился побе-
ды его фирмы в конкурсе на создание 
универсального ключа-доступа к про-
грамме Oracle, используемой тамож-
ней. А при разработке требуемого про-
дукта переплатил за него 125 млн руб. 
Эти средства генерал и предпринима-
тель хотели было присвоить, поделив-
шись также с чиновниками, способст-
вовавшими несправедливому конкур-
су, но были пойманы на незаконном 
обналичивании денег.

В ходе предварительных слуша-
ний дела в Тверском суде адвокаты за-
явили ряд важных ходатайств. В част-
ности, о допуске в дело двух своих 
коллег, представлявших интересы 
предпринимателя Береговского, от-
страненных следствием на том осно-
вании, что защитники использова-
ли в арбитражных спорах с участи-
ем ФТС копии материалов уголовно-
го дела. Также адвокаты настойчиво 

просили признать недопустимыми 
доказательствами ряд материалов де-
ла и, напротив, включить в качестве 
таковых ряд других документов.

Помимо этого, адвокаты просили 
выпустить обвиняемых из-под аре-
ста, избрав им какую-либо другую 
меру пресечения. Мотивировала это 
прошение защита тем, что после пе-
редачи уголовного дела в суд фигу-
ранты уже не могут повлиять на ход 
расследования или оказать давление 
на свидетелей, с тем чтобы те измени-
ли показания в их пользу (протоколы 
свидетельских показаний уже при-
общены к делу). Доказательств же то-
го, что кто-то из обвиняемых намерен 
скрыться, следствие, по мнению за-
щиты, так и не представило.

Все эти ходатайства были отклоне-
ны, после чего судья Татьяна Неверо-
ва приступила к слушанию дела по су-
ществу. Тем временем адвокаты обжа-
ловали в апелляционной инстанции 
Мосгорсуда постановление госпожи 
Неверовой, вынесенное по итогам 
предварительных слушаний. Упомя-
нув об отклонении ходатайств защи-
ты и отводе двух адвокатов, их колле-

ги вновь сослались в жалобе на неза-
конное продление сроков ареста под-
судимым Шашаеву, Соболевой, Лыса-
кову и Береговскому. Однако апелля-
ционная инстанция отклонила жало-
бу защиты, после чего адвокатами бы-
ла подана надзорная жалоба в прези-
диум Мосгорсуда.

Ее рассмотрение состоялось в кон-
це октября. Члены президиума согла-
сились с мнением защиты в том, что 
ряд ходатайств был отклонен необо-
снованно. Особенно судей смутил от-
вод адвокатов, а также слабо мотиви-
рованный отказ в пересмотре меры 
пресечения подсудимым. Правда, как 
выяснилось на том же заседании пре-
зидиума, от услуг отведенных адвока-
тов впоследствии отказался и сам под-
судимый Береговский.

Тем не менее президиум город-
ского суда принял решение об отме-
не постановления судьи Неверовой, 
вынесенное по итогам предваритель-
ных слушаний, а само дело возвра-
тил в Тверской суд на начальную ста-
дию процесса. Впрочем, новый пред-
седательствующий на процессе судья 
Тверского суда Алексей Криворучко 
вновь отклонил все ходатайства за-
щиты, назначив слушания дела по су-
ществу на 10 декабря. На это адвокат 
Старовойтов заявил 

”
Ъ“, что защита 

«будет вновь оспаривать итоги пред-
варительных слушаний».

Алексей Соковнин

Обвиняемые в хищении средств ФТС 
не убедили судей дважды
Ходатайства защиты были отклонены и на новых слушаниях дела
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Бывший высокопоставленный 
сотрудник ФТС Алексей Шаша-
ев, его подельники и их защита  
дважды безуспешно пытались 
убедить суд в обоснованности 
своих ходатайств  

В Центральном административном округе (ЦАО) 
Москвы сносят пункты раздельного сбора мусо-
ра, которые создавались в рамках эксперимента 
по сбору отходов. Снос проводится из-за «неофор-
мленных земельных отношений». Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты отмечают, что наличие таких пунктов не-
достаточно четко регламентировано законом, хо-
тя сама идея раздельного сбора мусора горожана-
ми востребована.

В течение нескольких месяцев в Замоскворечье и на Та-
ганке снесли больше десяти пунктов раздельного сбора 
мусора, которые действовали в рамках эксперимента по 
сбору отходов, начатого в 2013 году по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина (№4–15–419/3). В Таганском рай-
оне восемь пунктов раздельного сбора действовали и до 
этого, опыт их применения стал одной из причин экспе-
римента. В Замоскворечье ООО «Экоминус» (входит в НП 
«Центр экологических инициатив») в 2013–2014 годах ор-
ганизовало 12 пунктов. Глава департамента природополь-
зования Антон Кульбачевский сообщил 

”
Ъ“, что в резуль-

тате эксперимента объем вывозимых на полигон твердых 
бытовых отходов уменьшился на 30%. Теперь же из 20 пун-
ктов осталось только пять: четыре пункта в Замоскворечье 
и один — в Таганском районе. Префектура ЦАО на запрос 

”
Ъ“ о причинах сноса не ответила, но в столичном депар-

таменте природопользования рассказали, что в мае 2015 
года природоохранная прокуратура во время проверки 
выявила рядом с пунктами раздельного сбора отходов на-
валы мусора. Также отмечается, что «земельно-правовые 
отношения под размещение пунктов в установленном по-
рядке не оформлены, а фактические размеры площадок 
не соответствуют учтенным в планировочном решении». 
Решение о демонтаже этих объектов в конце июня при-
няла окружная комиссия по пресечению самовольного 
строительства на территории ЦАО, последний снос прои-
зошел в Таганском районе 26 ноября.

Сотрудники Центра экологических инициатив расска-
зали 

”
Ъ“, что в 2013 году они обращались в департамент 

городского имущества города Москвы, чтобы оформить 
пункты, но им ответили, что «оформление земельно-пра-
вовых отношений для размещения пунктов раздельно-
го сбора твердых бытовых отходов не требуется» (доку-
мент есть в распоряжении 

”
Ъ“). Сотрудник отдела токсики 

«Гринпис России» Александр Цыганков объясняет проис-
ходящее тем, что в России «нет нормативных актов, кото-
рые бы регламентировали раздельный сбор мусора»: «Все 
имеющиеся пункты существуют в законодательных ла-
зейках». По словам господина Цыганкова, поручение мэра 
Москвы об эксперименте также не дает твердых основа-
ний для существования таких пунктов. «Глава управы мо-

жет поменяться за год три-четыре раза, каждый глава мо-
жет привести с собой друзей, которые владеют компани-
ями по вывозу мусора. Здесь уже может иметь место кон-
фликт интересов»,— заявил господин Цыганков.

По его словам, Москва производит примерно 5 млн 
тонн мусора в год. 2,5 млн тонн вывозят крупные компа-
нии, каждая из которых закреплена за конкретным окру-
гом. За оставшиеся 2,5 млн тонн конкурируют небольшие 
компании: «Крупная компания может работать с 70% до-
мов в округе, а на остальных 30% сосредотачиваются не-
большие компании». Эксперт не склонен видеть в сносе 
пунктов раздельного сбора мусора проявление борьбы 
большого бизнеса с малым.

Гендиректор Центра экологических инициатив и ООО 
«Экоминус», депутат муниципального собрания района 
Замоскворечье Владимир Кузнецов полагает, что местные 
власти «выдавливают» компанию. По его словам, ему уда-
лось сократить объем вывозимого мусора не на 30%, как 
утверждает департамент природопользования, а на 50%: 
«Поэтому мы кость в горле у мусоровывозящих компаний. 
У них в контракте предусмотрено ежегодное уменьшение 
объема вывозимого мусора. Может быть, они на 20% за 
пять лет его и уменьшат, но мы сразу уменьшаем на 50%». 
По словам господина Кузнецова, его опыт позволяет эко-
номить значительные средства на вывозе мусора, если он 
хотя бы частично передан малому бизнесу, занимающему-
ся раздельным сбором: «Но как тогда 

”
пилить“ деньги, ко-

торые выделяют на вывоз мусора?»
Минстрой в июне 2015 года разработал проект по-

становления правительства РФ «Об утверждении пра-
вил обращения с твердыми коммунальными отходами 
и формы типового договора на оказание услуг по обра-
щению с твердыми коммунальными отходами». Его пу-
бличное обсуждение завершится 10 декабря. «Гринпис 
России» заявляет, что раздельный сбор в документе «не 
зафиксирован в качестве обязательного пункта»: «В тек-
сте он присутствует номинально, подробные указания к 
исполнению отсутствуют, зоны ответственности не рас-
пределены. Организация раздельного сбора фактически 
не закреплена ни за городскими, ни за областными вла-
стями». При этом городские власти признают, что пун-
кты раздельного сбора мусора востребованы. В частно-
сти, глава департамента природопользования господин 
Кульбачевский сообщил 

”
Ъ“, что с мая 2015 года к нему 

поступают многочисленные обращения жителей Замос-
кворечья с просьбой предотвратить снос пунктов по сбо-
ру мусора, так как их существование «значительно из-
менило внешний облик дворов и улучшило санитарно-
эпидемиологическую обстановку».

Валерия Мишина

Мусорные контейнеры  
пришлись не ко двору
Эксперимент по раздельному сбору бытовых отходов  
в центре Москвы срывается из-за отсутствия регламента

Следствие пришло к выво-
ду, что Игорь Борисов, а также 
другие топ-менеджеры ком-
мерческих структур аэропорта 
Домодедово не нарушали норм 
транспортной безопасности 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Теснота страшная. Полы какими-то волна-
ми ходят. Дух стоит глубоко советского учре-
ждения, и его никогда ничем не выветрить…

Но ощущение Великой Сопричастности, 
видимо, перевешивало все остальное. Да 
точно перевешивало.

На самом деле чиновники насторожи-
лись правильно. Режим тишины был свя-
зан с тем, что решалась судьба здания. У Вла-
димира Путина появилась другая идея, до-
вольно быстро оформившаяся в решение. 
И в конце концов он объявил о нем около 
Царь-пушки примерно два года тому назад.

Причем журналистам кремлевского пула 
сказали, о чем примерно сейчас будет меро-
приятие, но добавили, что сразу после него 
— вручение верительных грамот, что ли,— 
так что те, кто остается возле Царь-пушки, на 
грамоты не успевают. И я с потрясением уви-
дел, что коллеги исчезли в направлении ве-
рительных грамот.

Я остался, потому что, мне казалось, пони-
мал: если это случится так, как только что бы-
ло анонсировано, то ты, Андрей, становишь-
ся свидетелем безо всякого преувеличения 
исторического события. Вручение веритель-
ных грамот тоже, конечно, нерядовое…

В результате я все равно не поверил своим 
ушам: 14-й корпус будет снесен, и на его ме-
сте появятся монастыри, Чудов и Вознесен-
ский, которые когда-то стояли здесь.

Это было серьезное решение. Да оно бы-
ло просто революционным. Это было то, о 
чем мечтали и во что не верили поколения 
архитекторов с момента, как Иван Рерберг в 
конце 20-х годов прошлого века начал рабо-
ту над проектом 14-го корпуса.

Эти поколения были, конечно, представ-
лены и архитекторами, которые считали, 
что теперь уже нельзя сносить и 14-й кор-
пус, потому что это уже сам по себе памят-
ник истории, к тому же вроде включенный 
в перечень объектов всемирного наследия 
ЮНЕСКО, и ставить на этом месте новодел 
— преступление.

Мне-то казалось, что 14-й корпус и сам 
совсем недавно был новоделом, а монасты-
ри, которые будут построены, через какое-то 
время новоделом быть перестанут, тем более 
что будут точной копией того, что стояло тут 
веками (проблема, конечно, с чертежами, но 
не все безнадежно).

Между тем, после того как Владимир Пу-
тин объявил не только об этом, а и о том, что 
для туристов будет открыта прямая дорога 
через Кремль от Кутафьей башни до Спас-
ской (мимо первого корпуса, где работает 
президент, и даже, я бы сказал, в опасной 
близости от него), все опять и затихло (доро-
гу, правда, открыли в одну сторону — к Крас-
ной площади, так как туристический мар-
шрут должен же заканчиваться апофеозом).

И так было больше года.
И вот в начале октября 2015 года из-за за-

бора снова послышался шум. Сил терпеть 
уже больше не было. Тем более что вроде 
встречная готовность приоткрыть шторы на-
конец появилась…

В прошедшую субботу я побывал на стро-
ительной площадке. 

Снаружи шума почти не слышно. Изну-
три ты плохо слышишь собственный голос. 
Мимо тебя снуют десятки строителей, рабо-
тают краны, стучат молотки… Комсомоль-
ская стройка. В три смены. Такое впечатле-
ние, что люди торопятся поскорее разобрать 
здание, чтобы кто-нибудь не передумал и за-
претил бы вдруг все это.

— А вы без каски? — подошедший ко мне 
человек был неприятно удивлен.— Вы пони-
маете, что тут происходит и какой вы себя 
подвергаете опасности?

— Нет! — признался я.
Он привел к себе в офис. Здесь и в са-

мом деле сооружено двухэтажное админис-
тративное здание, которое через некоторое 
время будет выше, чем величественный 14-
й корпус Кремля. У него здесь был кабинет. 
Это оказался, конечно, начальник службы 
охраны труда Евгений Баранов.

— Так,— торжественно сказал он,— вы на-
ходитесь на строительной площадке, хотя мы 
тут, разумеется, ломаем, а не строим. Но ло-
мать гораздо опасней, чем строить! Главное — 
не каска! Главное — личная осторожность! Лю-
ди, которые сюда заходят, знают, на что идут… 

— Но ведь не война? — робко поинтере-
совался я.

— Не война,— нехотя согласился он.— Но 
пилят, режут очень много, используют воду 
для охлаждения, она замерзает, посыпаем 
песком, конечно… Но песка на всех все рав-
но не хватит. Так что ходите группой.

— Нас всего двое, я и фотокорреспон-
дент,— рассказал я.

— Вот я и говорю: ходите группой,— кив-
нул Евгений Баранов.

Вошел еще один человек, заместитель на-
чальника «Моспромстроя» Сергей Сахаров. С 
ним мы и осмотрели объект. 

Вообще-то объекта уже нет. 14-й корпус 
разобран почти до второго этажа. Зрелище 
для тех, кто является поклонником фильма 
Федора Бондарчука «Сталинград».

— Семь кранов стоит! — громко говорит, 
почти кричит, пока мы поднимаемся на-
верх, Сергей Сахаров.—15 дисковых пил!..

Я этот строительный восторг, честно го-
воря, не разделяю, но в конце концов по-
нять могу.

Сверху из-под плит течет вода — и почти 
сразу замерзает. Здесь, наверху, ветер, но и 
солнце тоже. Вдруг, чуть не в лоб — из-за ру-
ин Спасская башня. Что-то напоминает… Не-
давнее… Да, строящийся пусковой стол кос-
модрома Восточный с ракетой, которую я во-
образил себе посреди него… Нет, не очень 
удачное сравнение, слишком пышное… А с 
другой стороны, Спасская башня все-таки…

Все-таки не очень верится, что ты стоишь 
сейчас посреди Кремля. Этого не скажешь о 
строителях. Они, когда перейдут на другой 
объект, еще долго будут недоумевать оттого, 
что мимо них внизу не ездит без конца туда-
сюда кортеж президента России с президен-
том России внутри, да Франсуа Олланд, да 
Маттео Ренци… Всех они, конечно, не знают, 
кто тут ездит, да и разве упомнишь, но, как 
бы сказать, присутствие их чувствуют… Хо-
тя бы потому, что на время проезда кортежей 
работу примерно на час останавливают…

А сейчас они затаскивают крюки крана в 
выдолбленные в нарезанных бетонных бло-
ках отверстия и снимают эти блоки, предва-
рительно подмочив (отсюда и вода).

— Сюда нельзя загонять тяжелую техни-
ку, а то бы мы завели экскаватор, да и все…— 
мечтательно произносит Сергей Сахаров.— 
Но надо тихо…

Я интересуюсь, делали ли они что-нибудь 
в этом роде.

— Много чего,— откликается он.— Верто-
летную площадку недавно в Кремле сдела-
ли. Сад внутри Кремля обустроили. Гермоге-
на поставили… Патриарха…

Все здание 14-го корпуса поделено на че-
тыре зоны, у каждой — свой график.

— И что скажете? — спрашиваю.— Как 
строили тогда? Легко разрушать?

— Нет такой проблемы,— пожимает он 
плечами.— Ни моральной, ни физической. 
Иногда само рассыпается. Хотя местами рас-
твор прочный…

— Ничего себе само! — показываю я на 
одну еще не до конца разбитую стену. Таких 
толстых не бывает.

— Так это фасадная. Да, толщина 3,5 ме-
тра,— кивает Сергей Сахаров.

— Для обороны от врага, что ли, делали? 
— интересуюсь я.

— Наверное… Фасад же. На Красную пло-
щадь выходит. На всякий случай…

— То есть от людей… От народного гне-
ва… Товарищ Сталин предостерегался…

— Может быть… Наше дело — разо-
брать…— уходит от прямого разговора Сер-
гей Сахаров.

Он рассказывает, что ежедневно тут работа-
ют 500 человек. Закончить надо к весне, есть 
еще четыре месяца, но они хотят раньше. Жа-
леют, что работы начались к зиме, потому что 
замерзающая вода сильно осложняет жизнь. 

— Долго тут все простаивало после ре-
шения президента,— говорит он.— Если 
бы весной взялись… Но, наверное, были 
причины…

— Были,— теперь уже я рассказываю 
ему.— ЮНЕСКО там…

— Да мы слышали. Но они вроде смири-
лись… Иначе мы бы сюда не зашли…— го-
ворит Сергей Сахаров.

Он рассказывает, что пока мне еще, на-
верное, кажется, что есть тут над чем рабо-
тать, а на самом деле главное — что разобра-
ли верхние этажи.

— Да нет,— возражаю я,— видно, что де-
ло-то почти сделано. Нет больше 14-го корпу-
са… Все! Кончено!

— Ну как сказать… Вот на следующей не-
деле зал пленумов… или как он там… Вер-
ховного созыва… разберем, и сразу станет 
видно, что почти ничего не осталось, столь-
ко свободного места окажется.

Мы подходим к огромному полому про-
странству с остатками стен, которых и не бу-
дет через неделю. 

Господи, да здесь же столько лет были все 
большие пресс-конференции Владимира 
Путина. Это оно. Тут раньше и в самом деле, 
по-своему прав Сахаров, заседали обе пала-
ты Верховного Совета СССР…

Да был, был я здесь, конечно. И по кори-
дорам этим ходил, и в кабинеты, от которых 
остались уцелевшие пока еще очертания, за-
ходил… Вот здесь, по-моему, Сергей Эдуардо-
вич-то и сидел… А здесь Владислав Юрьевич… 
Алексей Алексеевич… Ноги-то помнят…

— Вот этот кран,— объясняет Сергей Саха-
ров,— работает без машиниста, дистанцион-
но. Видите, наверху стоит человек, руками ма-
шет, показывает, где ему кран нужен, куда надо 
повернуть, как подвести… А внизу, видите, че-
ловек стоит с пультом?.. Он руководит краном.

Я вижу. Коммуникация между двумя эти-
ми людьми, по-моему, оставляет желать, 
правда, лучшего, что-то они, кажется, не до 
конца понимают друг друга… Ну так что, до-
кричаться-то всегда можно, вот они это и де-
лают уже, и получается…

Мы возвращаемся в офис и встречаемся с 
ректором МАРХИ Дмитрием Швидковским. В 
конце концов, при нем все происходило от на-
чала до конца, а главное — разговоры с комис-
сиями ЮНЕСКО… Интересно, что много лю-
дей, которые даже понимают, что тут происхо-
дит,— архитекторы, строители, археологи — 
при этом уверены, что никакого разрешения 
от ЮНЕСКО до сих пор нет и что это очеред-
ная самодеятельность авторитарного режима.

— Я уже 16 лет член совета по культуре при 
президенте, меня еще Ельцин назначил,— 
как будто оправдывается Дмитрий Швидков-
ский.— Да, звали нас для экспертизы… Да, 
мы дали заключение… И я помню, как пре-
зидент у пушки стоял и говорил все это… Я 
все это своими ушами слышал. Пришел туда, 
думал, что-то по этому поводу будет произне-
сено, но не думал, что такое начнется! Это, по-
нимаете, фантастично… Мы студентами та-
кое рисовали, Кремль без 14-го корпуса, на 
кухнях, тайком, но не верили, конечно.

— Ну, сейчас-то уже можно поверить,— 
успокаиваю я его.

— Пытаемся! Я вообще стою за то, что-
бы архитектурно укрепить ядро города… 
Кремль — ядро… И за пределами-то мало 
чего осталось… Так пусть хоть ядро будет. 
Если поставить на этом месте храм или мо-
настырь — укрепим.

— Я слышал, что есть Венецианская ар-
хитектурная хартия, осуждает такого рода 
новодел…

— Но был восстановленный Гданьск, Дрез-
ден, Ковентри… Это все удачные примеры!

— Но на территории Кремля все-таки вой-
ны не было…

— Но утраты были примерно такие же…
Он рассказывал, что здание это с архитек-

турной точки зрения совершенно неудач-
ное, безликое.

— Но ведь его проектировал Иван 
Рерберг,— возражал я.— Тот самый Рерберг, 
который создал Киевский вокзал, Централь-
ный телеграф…

— Он был прекрасный инженер и архи-
тектор,— вдохнул Дмитрий Швидковский.— 
Сделал первый проект и умер. Доделывали 
уже без него. Не знаю… Это был не лучший 
период его творчества… Боялся чего-то, такое 
ощущение… Стеснялся, что ли… И все-таки 
это были 30-е годы. Я не думаю, что его вдох-
новляла цель строительства. Он ведь строил 
для Сталина, который предполагал, что в 14-
м корпусе разместится 1-я Советская военная 
школа, а потом и вовсе писали, что это будет 
школа красных пулеметчиков… То есть что, 
он проектировал здание, из которого отстре-
ливались бы от своего народа?..

— А стена в 3,5 метра зачем?
— Так от взрыва. От гранаты. Другой при-

чины нет. Опасались,— подтвердил Дмит-
рий Швидковский мои самые унылые пред-
положения.— Но потом там Кремлевский те-
атр был, потом административными функ-
циями здание нагрузили. И не в Сенате же 
рыть бомбоубежище…

— А здесь и бомбоубежище было? — уди-
вился я.

Сергей Сахаров ничего мне не говорил, 
что еще и его придется разбирать.

Дмитрий Швидковский пожал плечами.
— Говорят, вы участвовали в дискуссиях 

с ЮНЕСКО по поводу сноса? — спросил я на-
конец про то, что теперь больше всего инте-
ресовало.

— По сути, разговор был один, и говори-
ли прямо здесь, в этом кабинете, где сейчас 
с вами беседуем,— кивнул ректор,— в штабе 

строительства. Были мы, строители, комис-
сия ЮНЕСКО и комиссия Международного 
совета по охране памятников и достопри-
мечательных мест (у нее было даже больше 
сомнений, можно ли все это позволять, чем 
у комиссии ЮНЕСКО, а полномочий запре-
тить — не меньше.— А. К.).

Дмитрий Швидковский рассказал, что 
встреча была такой нервной, что с нее с ги-
пертоническим кризом ушел Андрей Бата-
лов, представитель Музеев Кремля.

Он был категорически против сноса зда-
ния; потом стали даже говорить, что это впи-
сывается в позицию руководства Музеев 
Кремля, потому что оно было очень заинтере-
совано в том, чтобы оставить 14-й корпус для 
своих фондов и экспозиций и что даже сейчас 
его не примиряет с действительностью то, 
что Музеям отдали Средние торговые ряды 
— амбициозное просторное отремонтиро-
ванное здание, торцом выходящее на собор 
Василия Блаженного, через дорогу от ГУМа…

На самом деле Андрей Баталов, видимо, 
искренне переживал за судьбу здания и хо-
тел его сохранить. Просто не получилось…

Комиссия Международного совета по ох-
ране памятников (в нее входили французы, 
англичане, болгары) приехала с очень жест-
кой позицией.

— Они думали,— рассказывает Дмитрий 
Швидковский,— что здание ХХ века заду-
мали поменять на что-то вообще современ-
ное, и намерены были запретить это. А по-
том услышали о наших планах. О том, что го-
ворил президент: вернуть на это место Чудов 
и Вознесенский монастыри, Малый Никола-
евский дворец, может быть, наполнить этот 
дворец картинными галереями… Очень дол-
го обсуждали. И в конце заседания они были 
уже совершенно другие.

Впрочем, обе комиссии уехали, так и не 
озвучив никакого решения. И после этого 
молчание длилось еще несколько месяцев, 
несмотря на попытки выяснить, что же они 
там на самом деле в конце-то концов думают. 
И только в конце августа появилось заключе-
ние: ни ЮНЕСКО, ни Международный совет 
по охране памятников не возражают против 
сноса 14-го корпуса.

— Я думаю,— говорит Дмитрий Швид-
ковский,— что уже к середине 2016 года 
здесь будет историко-архитектурный парк. 
Надеюсь, что будет конкурс и наш институт 
примет участие. Надеюсь, победят россия-
не, а то не хочется, честно говоря, чтобы де-
лали иностранцы: сбрасывают нам какие-то 
давно неактуальные идеи… У нас Юра Гри-
горян или Александр Бродский сделают та-
кой парк не хуже, чем Карло Карпа… Тут еще 
какое-то время будут раскопки. Это большой 
праздник для археологов!..

— Я бы не стал употреблять все-таки слово 
«праздник»,— сказал мне потом директор Ин-
ститута археологии РАН Николай Макаров.— 
Праздник будет, когда что-то найдем…

Но он, конечно, осторожничал. В 2007 го-
ду им дали поработать в Тайнинском саду 
Кремля, и они почти сразу нашли уникаль-
ную берестяную грамоту…

— Вообще-то большая часть работ, кото-
рую археологам до сих пор позволяли вести 
в Кремле,— это наблюдения за локальными 
работами строителей. Археологи спускались 
в котлованы, рылись в строительных тран-
шеях — и даже это было в советское время 
очень полезно. Когда строился Кремлевский 
дворец съездов, археологи вообще простоя-
ли на краю котлована… Первый раз мы смо-
жем провести системную работу. Проблемы, 
конечно, с культурным слоем, но в какой-то 
части он, безусловно, сохранился…

— Что вас больше всего интересует в этом 
месте?

— Первое — это остатки двух монасты-
рей. Мы сможем понять, как выглядели два 
старейших московских монастыря.

Николай Макаров выражался и в самом 
деле осторожно, как будто боялся сглазить 
надвигающееся счастье.

Оказалось, и в самом деле боялся.
— Это же часть городского ядра,— про-

должал он,— что может быть интересней? 
Здесь в свое время нашли самый, в конце 
концов, большой московский клад… Не где-
то в другом месте, а именно здесь! 

Все-таки археолог не мог долго держать 
себя в руках.

И слава богу.
Надо ли говорить, что возвращался я к вы-

ходу, пристально, как и требовал начальник 
службы охраны труда Евгений Баранов, гля-
дя себе под ноги.

Непонятно?
Клад искал.
Андрей Колесников

Разборная площадь Кремля
с1

Спасская башня теперь вырастает  
прямо из руин 14-го корпуса Кремля   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Инспекторы ДПС предложат водителям 
дыхнуть в алкотестер без понятых и со-
ставления протоколов. Новый прибор, 
необходимый ГИБДД в качестве экс-
пресс-теста, определит лишь наличие 
алкоголя в выдохе, но не точное его ко-
личество. Всего понадобится поряд-
ка 24 тыс. приборов, посчитали в МВД, 
на это необходимо 168 млн руб. из бюд-
жета. Использование подобных тестов 
нужно ограничить, считают в Госдуме, 
чтобы избежать «провокаций и давле-
ния» со стороны сотрудников ГИБДД.

На сайте regulation.gov.ru опублико-
ван проект новых правил проведения про-
верки водителей на состояние опьянения. 
МВД хочет внести изменения в постанов-
ление правительства №475. Сегодня у ин-
спектора должны быть основания для то-
го, чтобы подозревать гражданина в упо-
треблении спиртного: запах алкоголя изо 

рта, неустойчивость позы, нарушение ре-
чи, резкое изменение окраски кожных 
пок ровов лица, а также «поведение, не со-
ответствующее обстановке» (перечисле-
ны в постановлении). ГИБДД хочет, чтобы 
основанием являлись также «показания 
технических средств индикации на нали-
чие алкоголя».

Напомним, что сегодня инспектор пря-
мо на месте предлагает подозрительному 
водителю дунуть в алкотестер, чтобы опре-
делить уровень алкоголя в выдохе (не дол-
жен превышать 0,16 мг на литр воздуха). 
При этом нужно соблюсти определенный 
регламент, заполнив шесть разных видов 
документов (включая несколько протоко-
лов), пригласить понятых или снять про-
цесс проверки на видео, что занимает мно-
го времени. Водитель может отказаться от 
этой процедуры (или не согласиться с ре-
зультатами) и поехать к врачу, который сно-

ва предложит подышать в алкотестер, но 
уже дважды, с интервалом в 20 минут.

ГИБДД предложила ввести экспресс-про-
верку на наличие алкоголя, но без опреде-
ления его количества. Приглашать понятых 
и составлять протоколы для этого не нуж-
но. Инспектор просто предложит водителю 
дыхнуть в индикатор с лампочкой. Если ал-
коголя нет, то водителя отпустят. Если при-
бор покажет, что алкоголь есть, то граждани-
ну предложат пройти уже полноценный тест 
(с понятыми, протоколами и т. д.). Отказ по-
следствий не повлечет, но, скорее всего, при-
влечет внимание инспектора, а значит, води-
теля направят на полноценную проверку.

В ГИБДД считают, что приборы позволят 
«исключить субъективный подход сотрудни-
ков полиции в оценке состояния водителей», 
что в итоге будет способствовать «снижению 
числа конфликтных ситуаций». В ведомст-
ве уже посчитали: всего понадобится 24 тыс. 

индикаторов, для этого из бюджета нужно бу-
дет выделить 168 млн руб. (каждый прибор, 
считают в МВД, стоит примерно 7 тыс. руб.). 
Мониторинг 

”
Ъ“ показал, что в продаже есть 

устройства и дешевле, производства Кореи 
и КНР, за 3–5 тыс. руб. Впрочем, пока не яс-
но, какие требования к ним выставит ГИБДД.

Предложенные МВД приборы применять 
можно с определенными оговорками, счита-
ет первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков. ГИБДД про-
водит так называемые сплошные проверки, 
по сути, рейды против пьяных: группа ин-
спекторов останавливает подряд все маши-
ны, а рядом дежурит врач в микроавтобусе. «В 
таком формате можно использовать индика-
торы. Водителю даже из машины выходить не 
нужно, дунул через окно и поехал дальше,— 
говорит господин Лысаков.— Так можно бы-
стро отпустить тех, кто гарантированно ниче-
го не пил, а 

”
подозрительных“ подвергнуть 

полноценной проверке». А вот при обычной 
ежедневной работе инспекторов индикаторы 
нужно запретить, считает депутат. «Гаишник 
может начать психологически давить на води-
теля, хотя показания прибора ничего толком 
и не означают,— считает Вячеслав Лысаков.— 
Мол, сейчас оформим вас 

”
по полной“, вызо-

вем понятых. Многие могут начать пугаться, 
а значит, возникнет и коррупционный риск».

Менять правила освидетельствования 
водителей планирует и Госдума: уже подго-
товлен законопроект, отменяющий обязан-
ность инспектора составлять один из прото-
колов, что позволит сэкономить время (

”
Ъ“ 

сообщал об этом 27 ноября).
Иван Буранов

Водителям предлагают выдохнуть спокойно
ГИБДД вводит новый тест на алкоголь

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В декабре Сербия начнет пере-
говоры о вступлении в Евросо-
юз. В конце минувшей недели 
было устранено основное пре-
пятствие на этом пути — получе-
но одобрение ключевого члена 
ЕС Германии. Сербские экспер-
ты полагают, что по мере при-
ближения к членству в Евросо-
юзе будет нарастать давление 
на Белград с требованием опре-
делиться между ЕС и Россией. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Формально решение о начале 
Сербией переговоров о вступле-
нии должно быть принято на сам-
мите Евросоюза в середине декаб-
ря. Однако сербский премьер Алек-
сандр Вучич в конце минувшей не-
дели уверенно объявил: «14 декаб-
ря я еду в Брюссель, где будет дан 
старт переговорам по первым двум 
главам соглашения о нашем всту-
плении в ЕС».

Уверенность сербского премье-
ра объясняется тем, что накануне 
Белград получил добро на запуск 
процедуры вступления от ключе-
вого члена Евросоюза Германии. 
Объявив, что «место Сербии в Ев-
ропе», глава комитета по европей-
ским делам Бундестага Гунтер Крих-
баум объяснил, чем Сербия заслу-
жила долгожданное приглашение: 
нормализацией отношений с Косо-
во (25 августа Белград и Приштина 
подписали в Брюсселе соответству-

ющее соглашение) и примирени-
ем с Боснией (в июле Александр Ву-
чич совершил исторический визит 
в Сребреницу). Кстати, одна из глав, 
по которым начнутся переговоры, 
35-я, относится как раз к отношени-
ям Белграда с Косово.

«Это отличная новость для гра-
ждан Сербии и подтверждение ог-
ромных результатов, которых на 
европейском пути достигло пра-
вительство Вучича»,— оценил гла-
ва сербского МИДа Ивица Дачич 
предстоящее начало переговоров 
с ЕС. Действительно, премьер Сер-
бии считает вступление в Евросоюз 
ключевой целью страны.

Но при этом он рассчитывает со-
хранить привилегированные отно-
шения с РФ. Однако балансировать 
между ними Белграду становится 
все труднее. По мере приближения 
Сербии к заветной европейской це-
ли Брюссель будет все настойчивее 
требовать согласования внешней 
политики, включая вопрос о присо-
единении к санкциям против Рос-
сии. Избавить Белград от неприят-
ного выбора может разве что при-
мирение Москвы и Евросоюза, но 
оно пока не просматривается.

Есть для Александра Вучича и 
еще одно серьезное препятствие 
на европейском пути. Во время его 
визита в Москву в конце ноября од-
новременно с ним Крым посети-
ла лидер Демпартии Сербии Санда 
Рашкович-Ивич, которая сделала 
там громкое заявление: «Мы хотим 

получить поддержку России в про-
ведении в Сербии референдума об 
отказе от вхождения в ЕС и за воз-
врат Косово».

Находящаяся в оппозиции Дем-
партия жестко критикует прави-
тельство Вучича за «сдачу Косово в 
угоду Брюсселю» и всячески афи-
ширует свою близость с Россией. 
Там ей отвечают взаимностью, а в 
правящей «Единой России» даже 
пожелали госпоже Рашкович-Ивич 
победы на следующих парламент-
ских выборах. Находясь в Москве, 
сербский премьер высказался об 
инициативе оппозиционной про-
российской партии довольно жест-
ко: «Референдума, как того хочет 
Демпартия или кто-то еще, не бу-
дет. Решение о референдуме никог-
да не будет приниматься в другом 
городе, как бы мы ни любили Брюс-
сель, Москву или Вашингтон».

Сербские эксперты полагают, 
что давление на Белград с требова-
нием определиться между РФ и ЕС 
будет только нарастать. «Белграду 
из России уже поступают сигналы 
(пока в основном неофициальные, 
но предельно ясные), что Сербия не 
должна идти в ЕС, который пережи-
вает кризис и не может обеспечить 
ей безопасность,— говорит 

”
Ъ“ 

один из ведущих сербских внеш-
неполитических аналитиков Бош-
ко Якшич.— Разыгрывая карту пра-
вославия и панславянства, Сербии 
предлагают ориентироваться на Ев-
разийский союз».

Сербия берет курс на ЕС
От Белграда теперь будут более настойчиво требовать 
присоединиться к санкциям против РФ

«Этот случай нас очень огорчил. 
Очень надеюсь, что такого больше 
не повторится»,— заявил господин 
Эрдоган, повторив, что его встреча 
с Владимиром Путиным могла бы 
стать шансом на нормализацию от-
ношений. «Конфронтация никому 
не принесет радости. Насколько Рос-
сия важна для Турции, настолько Тур-
ция важна для России. Мы не можем 
убрать друг друга с горизонта»,— пре-
дупредил он.

В свою очередь, премьер Ахмет Да-
вутоглу выступил со статьей в британ-
ской газете The Times, сделав главный 
упор на необходимости сотрудниче-
ства с Москвой, в том числе в борьбе 
с запрещенной в РФ организацией 
«Исламское государство» (ИГ). «Необ-
ходимые меры по защите нашей тер-
ритории останутся в силе, но мы бу-
дем работать с Россией и нашими со-
юзниками, чтобы ослабить напря-
женность»,— говорится в статье. Ту-
рецкий премьер также призвал вы-
ступить против «Исламского госу-
дарства» единым фронтом с Западом 
и Россией (Москва обвиняет Анкару 
в активной поддержке ИГ). «Настало 
время решительно противостоять ИГ. 
Совместные действия, которые объ-
единили бы сильные стороны США, 
ЕС, России, Турции и других, могут пе-
реломить и переломят ситуацию»,— 
пишет господин Давутоглу.

Еще несколько признаний премь-
ер сделал вчера на пресс-конферен-
ции в Анкаре перед отлетом в Брюс-
сель, где он возглавил турецкую деле-
гацию на совместном саммите с лиде-
рами ЕС по вопросам миграционно-
го кризиса в Европе. В Брюсселе, как 
ожидается, Ахмет Давутоглу также 
встретится сегодня с генсеком НАТО 
Йенсом Столтенбергом.

В преддверии встреч и перегово-
ров в Брюсселе турецкий премьер со-
общил, что тело погибшего в Сирии 
российского пилота Олега Пешкова 
был доставлено в Турцию в субботу ве-
чером. «В соответствии с религиозной 

традицией погребальный обряд был 
совершен православными священни-
ками в провинции Хатай (пригранич-
ная с Сирией территория.— 

”
Ъ“)»— 

заявил Ахмет Давутоглу. При этом он 
вновь высказался о российско-турец-
ких отношениях, призвав избежать 
дальнейшей конфронтации. «Отно-
шения Турции с Россией строятся на 
взаимной выгоде и общих интересах. 
В связи с этим я призываю россий-
ские власти принять во внимание это 
обстоятельство и действовать, прояв-
ляя хладнокровие»,— заявил глава 
правительства, отвечая на вопрос о 
санкциях против Анкары. 

В ситуации, когда кризис в рос-
сийско-турецких отношениях ока-
зывает растущее воздействие на ми-
ровую политику, свое посредничест-
во в его урегулировании уже предло-
жил президент Азербайджана Иль-
хам Алиев. В конце минувшей неде-
ли он провел переговоры с посетив-

шим Баку главой МИД Турции Мев-
лютом Чавушоглу, объявив о готов-
ности «приложить усилия по устра-
нению напряженности в российско-
турецких отношениях». «Азербайд-
жан, исторически имеющий тесные 
связи с обеими странами, обеспоко-
ен этой напряженностью»,— заявил 
президент Азербайджана. 

Мевлют Чавушоглу, в свою оче-
редь, заверил, что Турция готова под-
держать Азербайджан в вопросе уре-
гулирования нагорно-карабахского 
конфликта, и призвал занимающую-
ся этим вопросом Минскую группу 
ОБСЕ действовать более активно. 

Накануне переговоров господин 
Чавушоглу пообещал «приложить все 
усилия, чтобы освободить оккупиро-
ванные территории Азербайджана» 
— в Армении это заявление было вос-
принято фактически как призыв со 
стороны Турции к войне.

Впрочем, в ходе переговоров в Ба-
ку тон турецкой стороны по нагор-
но-карабахскому вопросу уже был го-
раздо мягче. Стороны также обсуди-
ли будущее совместных энергетиче-
ских проектов по транспортировке 
каспийского газа через территорию 
Турции в Европу, традиционно вызы-
вавших раздражение Москвы. 

Сергей Строкань,  
Ольга Кузнецова

Холодный фронт  
климатической конференции

К О Н Т Е К С Т В  Т У Р Ц И И  П Р О Ш Л И  А Н Т И П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н Ы Е  А К Ц И И

Премьер Турции Ахмет Давутоглу пообещал разыскать и привлечь 
к ответственности убийц Тахира Эльчи, влиятельного курдского адвоката 
и правозащитника. Он был убит в городе Сур провинции Диярбакыр 
выстрелом в спину в ходе перестрелки между полицией и группой 
боевиков Рабочей партии Курдистана (РПК), имеющей в Турции статус 
террористической организации. Один из полицейских, участвовавших 
в столкновениях, позже скончался в больнице от полученных ранений, 
второй погиб на месте. Тахир Эльчи известен призывами к миру между 
турками и сепаратистами из РПК. Представители турецких прокурдских 
организаций назвали гибель господина Эльчи «спланированным убийст-
вом». Роковая перестрелка произошла сразу после пресс-конференции, 
на которой он призвал власти страны сделать Диярбакыр (неофици-
альную столицу так называемого Турецкого Курдистана) «территорией, 
свободной от войн, оружия и спецопераций». Представители курдской 
оппозиции в парламенте Турции назвали погибшего правозащитника 
«миротворцем» в турецко-курдском конфликте, а его смерть — мучени-
ческой и разразились критикой в адрес действующего режима во главе 
с президентом страны Реджепом Тайипом Эрдоганом.

«Тахира Эльчи убило не государство, а отсутствие государственно-
сти в Турции,— заявил глава прокурдской парламентской Демократи-

ческой партии народов Селяхаттин Демирташ.— Он призывал к миру 
до самой смерти». Назвав это убийство политическим, Селяхаттин 
Демирташ поставил под сомнение тот факт, что власти Турции приложат 
все усилия к тому, чтобы оно было раскрыто.

Гибель правозащитника вызвала возмущение жителей Турции. 
Оппоненты властей возложили вину за случившееся на правительст-
во, которое было сформировано по итогам состоявшихся 1 ноября 
досрочных парламентских выборов и исполняет свои обязанности 
не больше недели. На эту неделю пришлось по меньшей мере три 
события, вызвавших жесткую критику оппозиционно настроенных 
жителей страны. В первый день в районе турецко-сирийской границы 
был сбит российский бомбардировщик Су-24. Затем власти Турции 
отдали приказ об аресте журналистов газеты Cumhuriyet («Респу-
блика») Джана Дюндара и Эрдема Гюля — за публикацию материала 
о снабжении под прикрытием турецкой разведки исламских радика-
лов. Наконец, был убит известный правозащитник. На масштабные 
антиправительственные акции протеста, охватившие на выходных 
крупные турецкие города, в том числе Стамбул и Анкару, полицей-
ские ответили традиционными силовыми методами с применением 
слезоточивого газа. Ольга Кузнецова

Приднестровье выбирало между вертикалью и вермишелью
Парламентские выборы в Приднестровье свелись к противостоянию власти и крупного бизнеса

В непризнанной Приднестровской 
Молдавской Республике (ПМР) 
вчера выбирали депутатов Вер-
ховного совета и власть на местах. 
В борьбе за контроль над парла-
ментом сошлись команда пре-
зидента Евгения Шевчука и тор-
гово-промышленный холдинг 
«Шериф». От результатов выборов 
зависит, будет ли в ПМР дострое-
на жесткая вертикаль власти, 
а также исход президентской  
гонки в 2016 году. 

В Приднестровье прошел единый 
день голосования — выборы в парла-
мент и в местные органы власти. На 
43 места в Верховном совете претен-
довали 137 кандидатов. Международ-
ные организации вроде ОБСЕ и Сове-
та Европы, специализирующиеся на 
наблюдении за выборами, традици-
онно игнорируют голосование в не-
признанной республике. Но придне-
стровский ЦИК сообщил, что в респу-
блику приехали 30 наблюдателей из 
СНГ и дальнего зарубежья.

Наблюдатели из РФ были представ-
лены в том числе парламентариями. 
В ПМР приехали член комитета по со-
циальной политике Совета федера-
ции РФ Виктор Абрамов, глава дум-
ского комитета по вопросам собствен-
ности Сергей Гаврилов, зампред дум-
ского комитета по делам СНГ Казбек 
Тайсаев и другие.

Господин Тайсаев активно поуча-
ствовал в избирательной кампании. 
Накануне выборов он заявил, что РФ 
поддерживает президента ПМР Ев-
гения Шевчука. «Внешнюю полити-
ку вашего президента мы полностью 
поддерживаем, и у него прекрас-
ные отношения с Владимиром Пути-
ным»,— сказал депутат, общаясь с жи-
телями Тирасполя. Когда и при каких 
обстоятельствах могли сложиться эти 
отношения, парламентарий не уточ-
нил: о встречах российского и прид-

нестровского лидеров, равно как и об 
их телефонных переговорах, ни разу 
официально не сообщалось.

Впрочем, выборы в пророссий-
ском Приднестровье всегда становят-
ся соревнованием кандидатов в вы-
ражении лояльности Москве. Евге-
нию Шевчуку было важно продемон-

стрировать поддержку России (пусть 
и в лице господина Тайсаева), чтобы 
усилить свои позиции в противосто-
янии с торгово-промышленной груп-
пой «Шериф». Команда приднестров-
ского президента и крупный холдинг 
открыто враждуют, пытаясь получить 
контроль над парламентом.

В руках «Шерифа» сосредоточены 
крупные активы: крупнейшая торго-
вая сеть, единственный в ПМР опера-
тор мобильной связи, сеть АЗС, тира-
спольский винно-коньячный завод 
KVINT, текстильная фабрика Tirotex 
и другие. С момента основания в на-
чале 1990-х «Шериф» выстроил осо-

бые отношения с властью, что позво-
лило ему стать монополистом во мно-
гих сферах бизнеса.

В 2000-е холдинг занялся полити-
кой. Была создана партия «Обновле-
ние», лидером которой стал господин 
Шевчук, работавший в прошлом за-
мдиректора ООО «Шериф». В 2005 го-
ду партия выиграла парламентские 
выборы, и Евгений Шевчук стал спи-
кером. Но потом его пути с фирмой 
разошлись: сначала он перестал быть 
спикером, а затем был смещен с поста 
лидера «Обновления».

В 2011 году господин Шевчук взял 
реванш. Он с большим отрывом выиг-

рал президентские выборы у Игоря 
Смирнова, руководившего ПМР с мо-
мента ее создания в 1990 году, заодно 
оставив позади поддержанного «Ше-
рифом» Анатолия Каминского, рабо-
тавшего спикером. Последнего под-
держивали и в Москве.

Заняв президентское кресло, го-
сподин Шевчук стал создавать верти-
каль власти, порой удивляя кадровой 
политикой. К примеру, в какой-то мо-
мент его близкий друг Геннадий Кузь-
мичев одновременно руководил и 
МВД, и таможней. Параллельно с под-
чинением силовиков был создан го-
сударственный медиахолдинг, пол-
ностью подконтрольный админист-
рации президента.

Большинство в парламенте, одна-
ко, контролировал «Шериф», время 
от времени доставлявший пробле-
мы господину Шевчуку. В Верхов-
ном совете часто критиковали ис-
полнительную власть и сопротивля-
лись законодательным инициати-
вам президента.

Эти выборы для господина Шев-
чука — шанс переломить ситуацию, 
чтобы, получив лояльный парла-
мент, начать готовиться к президент-
ской кампании 2016 года. Власть за-
пустила беспрецедентно жесткую 
антиолигархическую кампанию, об-
виняя крупный бизнес в уклонении 
от уплаты налогов и призывая изби-
рателей дать отпор олигархам, кото-
рые, по словам президента, «пытают-
ся подменить государственные инте-
ресы собственными».

«Мотив таких действий понятен: 
заставить государство сохранить су-
перльготное положение для круп-
ных частных предприятий, зача-
стую монополий, за счет государства 
и людей»,— заявил незадолго до вы-
боров приднестровский лидер. Он 
также пригрозил пересмотром ито-
гов приватизации, а местные сило-

вики завели ряд уголовных дел в от-
ношении «Шерифа», его предприя-
тий и сотрудников.

Перед выборами на улицах Прид-
нестровья бесплатно раздавали газе-
ту «Вместе с Россией — против олигар-
хов!», отпечатанную тиражом 200 тыс. 
экземпляров (в ПМР проживают око-
ло 500 тыс. человек). Из нее можно 
было узнать, что Россия до сих пор не 
признала Приднестровье именно из-
за всевластия местных олигархов и 
что состояние основателя «Шерифа» 
Виктора Гушана превышает $2 млрд.

«Шериф» обвинения отверга-
ет. Его гендиректор Дмитрий Огир-
чук заявил в эфире принадлежаще-
го компании телеканала ТСВ, что 
власть назначила «Шериф» винов-
ником всех бед, поскольку не может 
похвастаться достижениями. Парал-
лельно холдинг запустил кампанию 
«Хорошего часто не замечают», в рам-
ках которой сообщал о социальной 
ответственности, инвестициях в 
сельское хозяйство и другие сферы. 
Листовки с отчетами о проделанной 
работе стали частью ассортимента 
супермаркетов сети «Шериф».

При этом кандидаты в депутаты, 
представлявшие противоборствую-
щие лагеря, шли на выборы как не-
зависимые, не афишируя свои связи 
с той или иной стороной. В случае со 
сторонниками Евгения Шевчука это 
объясняется низкой популярностью 
исполнительной власти, которую ви-
нят в экономическом кризисе в респу-
блике. «Шерифовцы» же таким обра-
зом пытались избежать обвинений 
в обслуживании «приднестровского 
олигархата».

Сегодня ЦИК должен обнародо-
вать предварительные итоги выбо-
ров, и станет ясно, принесла ли эта 
тактика результат.

Владимир Соловьев,  
Тирасполь

с1

Президент Приднестровья  
Евгений Шевчук надеется,  
что парламентские выборы  
позволят ему наконец-то  
установить контроль  
над Верховным советом   
ФОТО ВАДИМА ДЕНИСОВА/ТАСС

Убийство курдского адвоката 
и правозащитника Тахира  
Эльчи, происшедшее вскоре  
после инцидента со сбитым 
российским самолетом,  
еще больше расшатало ситу-
ацию в турецком обществе, 
вызвав беспорядки в Стамбуле 
и Анкаре  ФОТО АР
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собирает из деталей  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Одной из задач, которые читателям 
деловых СМИ приходится решать в 
основном самостоятельно,— соби-
рание в единое целое нескольких 
новостей, которые сами по себе не 
слишком важны, но вместе имеют 
некоторую ценность. Несколько 
«китайских» новостей прошлой не-
дели — пример того, почему изуче-
ние такого рода сообщений небес-
полезно.

Видимо, главной «китайской» 
новостью недели было пятничное 
сообщение источников, близких к 
Банку России, о включении китай-
ского юаня в список резервных ва-
лют (см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“). Ка-

кую-либо практическую ценность 
сведения эти вряд ли имеют: шан-
сов не стать резервной валютой 
юань для ЦБ не имеет, поскольку 
МВФ на днях включит китайскую 

валюту в таковой список для разме-
щения собственных «специальных 
прав заимствований» (SDR). Одна-
ко подтвердить или опровергнуть 
закупки юаней в международные 
резервы РФ ЦБ по общеизвестно-
му регламенту сможет не ранее ле-
та 2016 года: сведения о валютной 
структуре резервов предоставляют-
ся с лагом в шесть месяцев, не вычи-
сляются из традиционно используе-
мых для этих целей сведений о раз-
мещении американского госдолга и 
в общем не очень кому-либо нужны.

Вторая «китайская» новость из 
России — сообщение о продвиже-
нии в Госдуме поправки в рамках 
бюджетного пакета, разрешающей 
Минфину выпускать внутренний 
госдолг в иностранной валюте. Сам 
Минфин в конце недели уточнил, 
что речь идет об уже обнародован-
ном проекте выпуска юаневых ОФЗ 
на сумму в эквиваленте $1 млрд. Ни-
чего особенно экзотичного в покуп-
ке юаневых бумаг для российского 
инвестора нет, юаневый госдолг РФ 
— чисто техническая для рынков 
история (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября): после 

выпуска Россией гособлигаций в ру-
блях границы между внутренним и 
внешним госдолгом весьма услов-
ны. Тем не менее давать Минфину 
в кредит в юанях интересно россий-
ским «дочкам» китайских банков. 
Но любопытно не это: самому Мин-
фину юани вообще не нужны (как, 
впрочем, и доллары — расходы фи-
нансового ведомства номинирова-
ны в рублях), но конвертируемость 
юаней в России из первой новости 
вполне позволяет купить всю прио-
бретенную валюту самому ЦБ.

Наконец, третья «китайская» но-
вость — воскресное заявление за-
мглавы Минфина Сергея Шаталова 
о предстоящем подписании согла-
шения об избежании двойного на-
логообложения с Гонконгом. Фор-
мально к юаням оно отношения 
не имеет, но для любого инвесто-
ра, который рассчитывает строить 
долгосрочный бизнес с КНР, важно. 
Без соглашения с Гонконгом, глав-
ным рынком офшорных юаней (ко-
торый сохраняется на некоторое 
время, несмотря на признание юа-
ня конвертируемыми), первые две 
новости так и останутся чисто тех-
ническими, с ним шансы на то, что 
юань станет валютой для расчетов 
при торговле с КНР, существенно 
растут.
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НЕЗАВИСИМАЯ  
РЕГИСТРАТОРСКАЯ 
КОМПАНИЯ (НРК)

объявила о переходе в ком-
панию двух топ-менеджеров, 
 Татьяны Бурлаковой и Марии Ко-
раблевой, ранее занимавших вы-
сокие должности в регистраторе 
Р.О.С.Т. «Татьяна Бурлакова займет-
ся новыми VIP-клиентами компа-
нии, текущих же будет обслуживать 
прежний менеджмент»,— подчерк-
нул председатель совета директо-
ров НРК Олег Жизненко. Мария Ко-
раблева возглавит отдел, специа-
лизирующийся на противодействии 
мошенничеству. Ранее регистра-
тор Р.О.С.Т. представил новых руко-
водителей. Директором по работе 
с VIP-клиентами стал Андрей Цай. 
Операционное управление возгла-
вила Марина Некрасова. Олег Жиз-
ненко покинул пост гендиректо-
ра Р.О.С.Т. в начале месяца (см. ”Ъ“ 
от 11 ноября). Регистратор возгла-
вила Людмила Миронова, занимав-
шая ранее должность первого за-
местителя гендиректора — ком-
мерческого директора компании. 
Мария Сарычева

«МЕГАФОН»

решил создать отдельную до-
чернюю компанию, куда вы-
делит бизнес сотовых вышек. 
Совет директоров «МегаФона» ре-
шил учредить Первую башенную 
компанию, в которой будет владеть 
100% уставного капитала, сообщи-
ла компания в пятницу. Ранее опе-
ратор говорил, что планирует вы-
делить в 100-процентное дочер-
нее предприятие принадлежащие 
ему 14 тыс. сотовых башен с целью 
дальнейшей продажи, но на это мо-
жет уйти много месяцев. Над ана-
логичным шагом размышляет и бо-
лее мелкий конкурент «МегаФона» 
компания «Вымпелком». Reuters

ГРУППА ВТБ

отчиталась по международ-
ным стандартам за октябрь. 
В октябре 2015 года чистая при-
быль группы составила 3   млрд руб., 
в результате чистый убыток с на-
чала года сократился до 7,9   млрд 
руб.; группа продолжила восста-
новление основных показателей. 
Так, чистая процентная маржа в ок-
тябре выросла до 3,4% по срав-
нению с 3,2% в третьем квартале. 
Стоимость риска составила 2,3% 
против 2,4% в третьем квартале. 
В октябре кредиты и авансы клиен-
там до вычета резервов сократи-
лись на 0,4% (из-за валютной пере-
оценки). Доля неработающих кре-
дитов (NPL) в совокупном кредит-
ном портфеле составила на 31 ок-
тября 6,7% против 6,6% на 30 сен-
тября. Объем средств корпора-
тивных клиентов за месяц вы-
рос на 4,3%, или более 190   млрд 
руб. Источники такого роста в ВТБ 
не комментируют. По информа-
ции ”Ъ“, прирост обеспечили преи-
мущественно депозиты Минфина. 
Отдел финансов

правила  
игры

Шансы на то, что юань 
станет валютой для 
расчетов при торгов-
ле с КНР, существен-
но растут

«Газпром» всерьез задумался о строительст-
ве электростанций в Китае, которые можно 
снабжать российским газом по трубопрово-
дам или в виде СПГ. По словам собеседников 

”
Ъ“, китайцы давно предлагали монополии 

участвовать в развитии местного энерго-
рынка. Но эксперты настроены осторож-
но: проекты ТЭС на регулируемом рынке 
КНР могут быть рентабельны только при со-
блюдении ряда условий и ставят «Газпром» 
в сильную зависимость от действий властей.

«Газпром» объявил тендер на проведение ТЭО 
участия компании в проектах строительства газо-
вых ТЭС в Китае и поставки на них газа. В частно-
сти, рассматривается строительство ТЭС вдоль га-

зопроводов из РФ, а также поблизости от термина-
лов по приему СПГ. Также требуется изучить воз-
можность привлечения китайского финансирова-
ния. Это первое реальное подтверждение интереса 
«Газпрома» к энергорынку КНР, хотя тема обсужда-
ется на переговорах с китайцами как минимум с 
2013 года. Источник 

”
Ъ“ в «Газпроме» подтвердил, 

что возможность строительства генерации в КНР 
рассматривается всерьез.

Сейчас энергорынок Китая полностью регули-
руется государством, и главную роль на нем игра-
ют госкомпании. Тарифы регулируются властями 
провинций. Около 66% станций работают на угле, 
доля газа — примерно 5%, при этом у властей КНР 
есть планы по замещению угольной генерации из 

экологических соображений. Частные инвести-
ции в газовую генерацию в Китае законодательно 
не запрещены, но на деле в последние годы состав-
ляют крайне незначительную долю вводов. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, это вызвано значительны-

ми регуляторными и экономическими сложностя-
ми. Во-первых, операционные расходы у газовых 
станций существенно выше, чем у угольных, при 
этом газовая генерация используется в основном 
в пики спроса, поэтому коэффициент загрузки по-
лучается низким — для окупаемости таких проек-
тов провинции должны дать специальные тариф-
ные условия.

деловые новости  — с9

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко по-
вторно обратились к премьеру 
Дмитрию Медведеву с просьбой 
не вводить с марта 2016 года обя-
зательный ГОСТ, которому не со-
ответствуют 90% установленных 
в стране рекламных конструк-
ций. Мэрия столицы опасается, 
что придется вернуть операто-
рам 9   млрд руб. из бюджета горо-
да, который за десять лет не смо-
жет получить почти 83   млрд руб. 
Смольный рискует терять еже-
годно 3   млрд руб.

Спасти «обширный и цивилизо-
ванный рынок наружной рекламы» 
господа Собянин и Полтавченко по-
просили Дмитрия Медведева в сов-
местном письме (копия есть у 

”
Ъ“). В 

нем говорится, что объем этого рын-
ка, в частности, в Москве составляет 
15,3 млрд руб., в Петербурге — 5 мл-
рд руб. Но с 1 марта 2016 года сущест-
вование отрасли «фактически исклю-
чено», пишут руководители Москвы 
и Петербурга, так как с этого времени 
станет обязательным ГОСТ «Наруж-
ная реклама на автодорогах и тер-
риториях городских и сельских по-
селений» (включен постановлением 
правительства РФ в сентябре 2015 го-
да в перечень обязательных нацио-
нальных стандартов). Так, с марта бу-
дет запрещено размещать наружную 
рекламу на расстоянии менее 5 м от 
края автодороги, на одной опоре с до-
рожными знаками и светофорами, а 

также ближе 100 м от них. Этот стан-
дарт разработан в 2003 году «исклю-
чительно для добровольного приме-
нения», напоминают авторы письма. 
Если ГОСТ станет обязательным, то 

придется демонтировать более 90% 
рекламных конструкций, установ-
ленных по всей России, следует из об-
ращения Сергея Собянина и Георгия 
Полтавченко.

Оба они обращались с аналогич-
ными письмами к премьеру еще в на-
чале этого года. Позже Росстандарт и 
Минпромторг договорились о добро-
вольном характере применения ГО-
СТа. Господин Собянин опасается, что 
из-за обязательного введения ГОСТа 
бюджет города не сможет получить, 
как планировалось, в ближайшие де-
сять лет по уже заключенным догово-
рам 82,9 млрд руб. и мэрия вынужде-
на будет вернуть операторам около 
9 млрд руб. В Петербурге, где срок дей-
ствия договоров истек еще в 2013 году, 
а новые торги до сих пор не проведе-
ны, придется отказаться от ежегодных 
поступлений на сумму более 3 млрд 
руб. и потратить около 200 млн руб. 
на демонтаж 14 тыс. конструкций. 
Кроме того, властям придется демон-
тировать, заменить новыми и содер-
жать павильоны остановок общест-
венного транспорта вместо принадле-
жавших операторам. В Москве таких 
совмещенных с рекламой павильо-
нов 1,05 тыс., в Петербурге — более 
1,7 тыс., на их замену потребуется по-
тратить более 450 млн руб., не считая 
стоимости их обслуживания. Потеря-
ют регионы и 230 тыс. рабочих мест.

В своем письме власти Москвы и 
Петербурга упоминают и чемпионат 
мира по футболу в 2018 году, во время 
которого города-организаторы обяза-
ны бесплатно предоставить FIFA ме-
ста для размещения рекламы вдоль 
гостевых маршрутов делегаций.

деловые новости  — с10

«Газпром» сам сожжет свой газ
Компания может построить ТЭС в Китае

В ПРОДАЖЕ С 30 НОяБРя

КАК ANONYMOUS  
ВОЮЮТ С ТЕРРОРИСТАМИ
КАК БЕЖЕНЦЫ C УКРАИНЫ 
КОНКУРИРУЮТ С МИГРАНТАМИ 
ИЗ СРЕДНЕЙ АЗИИ

ПОЧЕМУ РОССИЯ УСТУПИЛА 
ЛИДЕРСТВО В ТОРГОВЛЕ 
ОСЕТРОВОЙ ИКРОЙ

ГРИГОРИЙ ЛЕПС —  
О МОЛОДЫХ АРТИСТАХ, 
ТЕЛЕВИЗИОННЫХ ШОУ 
И ГАСТРОЛЯХ

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19883,94 (–60,47)
РТС 856,3 (–18,36)
FTSE 100 6375,15 (–17,98)

DAX 30 11293,76 (–27,01)
DJIA 17798,49 (–14,9)
NASDAQ Composite 5127,52 (+11,38)

По данным агентства Reuters. 

сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 66,2393

0,85%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0590

0,18%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,796

1,78%
30 60,0

30

36

42

48

54

60$ / баррель

1,12%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,08%

● 42,41тыс. пунктов ● 17,798

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.11.15
Австралийский доллар 47,7983
Английский фунт 99,9352
Белорусский рубль** 36,4373
Датская крона* 94,2559

Доллар США 66,2393
Евро 70,3859
Индийская рупия*** 99,2795
Казахский тенге*** 21,5644

Канадский доллар 49,7217
Китайский юань* 10,3590
Норвежская крона* 76,3337
СДР 90,9837

Сингапурский доллар 47,0182
Новая турецкая лира 22,5988
Украинская гривна* 27,8902
Шведская крона* 75,8312

Швейцарский франк 64,6931
Японская иена*** 54,1281
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Рекламные конструкторы
Власти Москвы и Петербурга объединились против будущего ГОСТа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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«Промсвязькапитал» закончил 
официальные процедуры по 
 покупке более 70% акций банка 
«Возрождение». Новые акционе
ры планируют в ближайшее вре
мя сделать обязательную оферту 
миноритариям, совокупная доля 
которых чуть менее 20%. Экспер
ты уверены, что у миноритариев 
сейчас нет аргументов в пользу 
сохранения этих бумаг.

В пятницу состоялось внеочередное 
собрание акционеров банка «Возро-
ждение», на котором был переизбран 
состав совета директоров банка. Его по-
кинули почти все экс-акционеры и 
приглашенные ими менеджеры: Татья-
на Орлова, Игорь Ложевский, Михаил 
Прохоров, Игорь Антонов, Алексей 
Крапивин. Зато один из двух крупней-
ших акционеров банка (владел более 
20% акций) Отар Маргания переизбран 
в совет. Также в новый состав вошли на-
следник создателя банка Николай Ор-
лов, Дмитрий и Алексей Ананьевы, 
член совета директоров Промсвязьбан-
ка Владислав Хохлов, глава банка «Воз-
рождение» Константин Басманов и др.

В пятницу же «Промсвязькапитал» 
— головная структура братьев Ананье-
вых — сообщил о приобретении 
70,864% акций «Возрождения», кото-
рые до этого в пакетах размером около 
10% были распределены между рядом 

офшорных структур и банков в ожида-
нии согласования регулятора (см. 

”
Ъ“ 

от 19 августа и 29 октября). Эта консо-
лидация означает, что в течение 35 
дней по закону будет сделана обяза-
тельная оферта оставшимся минорита-
риям «Возрождения». Их общая доля 
— чуть менее 20%. С учетом пакета око-
ло 7%, принадлежащего Николаю Ор-
лову, который не собирается его прода-
вать, максимальный объем выкупа мо-
жет составить около 12% акций банка.

Как заявил Владислав Хохлов, в бан-
ке не ждут предъявления большого ко-
личества акций к выкупу. Дмитрий 
Ананьев, в частности, аргументирует 
это тем, что банк «Возрождение» сейчас 
торгуется с коэффициентом 0,6 к капи-
талу, тогда как Промсвязьбанк — на 
уровне капитала. Таким образом, по 
мнению акционеров, у «Возрождения» 
есть потенциал для роста котировок. 
«Мы готовы выкупить весь free float, но 
вряд ли это в результате случится»,— 
сообщили в «Промсвязькапитале».

А вот аналитики не видят предпо-
сылок к росту котировок акций «Возро-
ждения». «По итогам девяти месяцев 
чистый убыток — 2,5 млрд руб., и вряд 
ли в ближайшее время банк сущест-
венно улучшит финансовые показате-
ли,— считает аналитик БКС Ольга Най-
денова.— Также пока у инвесторов нет 
понимания того, какой будет бизнес-

модель банка. При этом ссылаться на 
котировки Промсвязьбанка нелогич-
но, так как не очень понятно, какие ин-
весторы на рынке торгуют его акция-
ми и влияют на их стоимость». По сло-
вам аналитика UBS Михаила Шлемо-
ва, сейчас Сбербанк торгуется с коэф-
фициентом около одного капитала, од-
нако эта стоимость обусловлена верой 
инвесторов в то, что банк в будущем го-
ду покажет рентабельность капитала 
на уровне 16%, что вряд ли удастся ко-
му-нибудь из частных банков.

В таких условиях объем акций, 
предъявленный к выкупу, может быть 
существенным. «Среди иностранных 
держателей бумаг есть желающие вый-
ти,— говорит источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией.— Кроме того, хотя у мел-
ких акционеров выкупались акции в 
ходе сделки, им предлагались коэффи-
циенты ниже 0,6 капитала, поэтому це-
на оферты может заинтересовать мно-
гих». Цена оферты будет выбрана как 
наибольшая из тех, по которым совер-
шались сделки по приобретению у экс-
владельцев банка в этом году, и средне-
взвешенная за шесть месяцев на рынке 
(около 521 руб.). Выкуп акций у всех ми-
норитариев (за исключением Николая 
Орлова) может обойтись «Промсвязька-
питалу» более чем в 1 млрд руб.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

«Промсвязькапитал»  
добирает «Возрождение»
Миноритарии банка получат предложение продать свои акции

Инвестиции пенсионных нако
плений негосударственных пен
сионных фондов (НПФ) в реаль
ный сектор превысили вложе
ния в банковские активы, сооб
щил ЦБ в минувшую пятницу. 
Но объем вложений НПФ в кор
поративные облигации остался 
на уровне двухмесячной давно
сти — времени предыдущего 
 рапорта ЦБ.

По итогам девяти месяцев этого го-
да вложения НПФ в банковские акти-
вы, по данным Банка России, были 
отодвинуты на второе место. Этим те-
зисом регулятор анонсировал оче-
редную отчетность НПФ. Одним из ус-
ловий, под которое финансовый 
блок правительства добился возвра-
щения фондам замороженных нако-
плений, было инвестирование их в 
реальный сектор, а не использование 
в качестве дешевого источника фон-
дирования зачастую аффилирован-
ных банков.

Мотивирование пенсионных фон-
дов вкладывать накопления в реаль-
ный сектор экономики (через облига-
ции) было анонсировано в качестве 
одной из регуляторных задач еще ле-
том. И ЦБ специально отчитывался об 
успехах в изменении структуры пор-
тфелей НПФ по итогам первого меся-
ца третьего квартала. По итогам июля 
и были достигнуты главные результа-
ты, свидетельствуют данные ЦБ за 
весь третий квартал. Так, по итогам 
квартала доля вложений накоплений 
НПФ в корпоративные облигации до-
стигла 39,2%, то есть стала максималь-
ной из агрегированного списка акти-
вов. Но по итогам июля она уже пре-
вышала 38% (34,4% — по итогам второ-
го квартала). Объем вложений в кор-
поративные облигации практически 
остался на уровне двухмесячной дав-
ности: около 657 млрд руб. на 1 октя-
бря и 655 млрд руб. на 31 июля.

Смазывают картину перетока на-
коплений в небанковские активы и 
особенности статистики ЦБ. Долю 
банковских облигаций в общем объе-
ме корпоративных, так же как долю 
банковских акций в общем объеме 
акций, ЦБ не раскрывает. Между тем в 
период после получения НПФ «замо-
роженных» пенсионных накоплений 
крупные российские банки, в том чи-
сле «дочки» иностранных банков, раз-
мещали свои долговые бумаги, а не-
сколько НПФ приобрели около 20% 
акций Промсвязьбанка.

Впрочем, доля и объем депозитов в 
портфеле накоплений НПФ действи-
тельно снижается. Если на 1 июня они 
составляли около 786 млрд руб., то к 
31 июля — 607 млрд, а к 1 октября — 
481 млрд руб. (28,7%). Сокращение за 
последние два месяца шло в основ-
ном за счет перетока средств в акции 
и гособлигации. Так, в частности, до-
ля акций выросла до 13% (почти 
218 млрд руб.). Доля ОФЗ достигла 
6,1% (превысив 102 млрд руб.). Дирек-
тор департамента коллективных ин-
вестиций и доверительного управле-
ния ЦБ Филипп Габуния считает, что 
результат стал возможен благодаря ре-

гулятивным действиям, например от-
мене правила о безубыточности инве-
стирования пенсионных накопле-
ний, решению Банка России о поэтап-
ном сокращении разрешенной доли 
инвестиций в банковский сектор (с 
сентября — не более 60% портфеля на-
коплений, с 1 января — не более 40%).

Участники рынка согласны с тем, 
что действия ЦБ повлияли на структу-
ру вложений, причем не только регу-
лятивные. «Свою роль сыграло и сни-
жение в этом году ключевой ставки, 
которое привело к падению обещан-
ной доходности по депозитам. Реше-
ние о повышении доли корпоратив-
ных облигаций в портфеле принима-
лось под воздействием рыночной 
конъюнктуры»,— говорит директор 
НПФ «Национальный» Светлана Каси-
на. По словам замдиректора департа-
мента управления активами «Альфа-
Капитала» Евгения Кочемазова, до-
ходность по облигациям (11–12,5% го-
довых) к настоящему времени превы-
сила доходность по корпоративным 
депозитам (8–9% годовых), что объяс-
няет бум вложений в долговой рынок.

Анна Каледина,  
Мария Сарычева

Пенсионные фонды  
инвестируют корпоративно
Накопления перекладываются в облигации и акции

После года обсуждения управ
ляющие компании (УК) получат 
документ Банка России, устанав
ливающий единые требования 
к управлению ценными бумага
ми. УК расширяют набор инстру
ментов для инвестирования, од
нако взамен они должны будут 
правильно оценивать «инвести
ционный профиль клиента» 
и увеличить объем публично 
 раскрываемой информации.

Положение ЦБ, регламентирующее 
единые требования к управлению цен-
ными бумагами, проходит последнюю 
процедуру согласования в Минюсте и в 
ближайшее время вступит в силу. Об 
этом на конференции «Розничный ин-
вестор» сообщила директор департа-
мента рынка ценных бумаг и товарного 
рынка ЦБ Лариса Селютина. «Выбор ин-
струментов будет полностью на управ-
ляющем, но он будет обязан оценивать 
стратегии вложения с точки зрения то-
го, насколько клиент готов принимать 
на себя риски»,— подчеркнула она.

Главная новелла документа — это 
введение понятия «инвестиционный 
профиль». Теперь, прежде чем предло-
жить инвестиционную стратегию, 
управляющие будут обязаны рассчи-
тывать риски исходя из личных дан-
ных клиента (

”
Ъ“ подробно писал об 

этом 16 января). «Многое из этого 
управляющие компании делали и 
раньше»,— говорит начальник депар-
тамента по управлению активами с 
фиксированным доходом УК «Капи-
талъ» Ренат Малин. Текущие требова-
ния обязывают управляющего «прояв-
лять должную заботливость об интере-
сах учредителя управления или ука-
занного им лица (выгодоприобретате-
ля)». «Понятие 

”
инвестиционный про-

филь клиента“ раскрывает сущность 
этой 

”
заботливости“. Теперь участники 

рынка будут обязаны учитывать этот 
профиль»,— поясняет гендиректор УК 
«Перамо» Ольга Мещерякова. В состав 
инвестиционного профиля включают-
ся сведения, позволяющие определить 
доходность от доверительного управ-
ления, на которую рассчитывает кли-
ент, а также возможный убыток. Расче-
ты делаются на каждый месяц, квартал, 
год и за весь срок действия договора ДУ.

В процессе обсуждения докумен-
та некоторые участники рынка вы-
сказывали опасения, что часть кли-
ентов не захочет предоставлять прав-
дивую информацию о себе, что суще-
ственно сократит клиентскую базу. 
Но как отмечает президент Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ) 
Дмитрий Александров, «нам даже на 
руку, что такие клиенты от нас уйдут 

в офшоры, потому что они представ-
ляют проблему для отрасли».

Другая важная новелла, содержа-
щаяся в документе ЦБ, существенно 
расширяет перечень подлежащей рас-
крытию информации на сайте УК. По-
мимо сведений о контрагентах (бир-
жах, депозитариях, банках, брокерах и 
т. п.) компания обязана раскрывать ин-
формацию об инвестиционных стра-
тегиях и сопутствующих им рисках, а 
также объем вознаграждения. Кроме 
того, управляющий будет обязан пре-
доставлять клиенту полный отчет о де-
ятельности по управлению его средст-
вами по первому запросу. Увеличение 
объема публикуемой информации и 
отчетности — наиболее болезненный 
для рынка момент в новом регулиро-
вании. «В среднем совокупные затра-
ты на соблюдение новых правил рабо-
ты в следующем году заставят неболь-
шие УК увеличить годовой бюджет 
примерно на 25–30%»,— оценивает го-
спожа Мещерякова. «В связи со всту-
плением в силу всего пакета требова-
ний к участникам рынка мы увидим в 
2016 году тенденцию к консолидации 
УК. Мелкие участники, скорее всего, 
уйдут, продав бизнес с большим дис-
контом»,— уверен руководитель од-
ной из региональных УК.

Мария Сарычева

Клиентов разворачивают в профиль
На рынке доверительного управления готовятся новые правила 

Государственное «Интер РАО» по
теряет единственного крупного 
частного акционера: ГМК «Но
рильский никель» все же решила 
избавиться от 9,7% акций энерго
холдинга. По данным 

”
Ъ“, ГМК не 

удалось найти якорного инвесто
ра, поэтому пакет будет распро
дан по частям инвестфондам 
по закрытой подписке.

Совет директоров ГМК «Нориль-
ский никель» 2 декабря рассмотрит во-
прос о продаже акций «Интер РАО», со-
общила ГМК в пятницу. Дополнитель-
ных комментариев о параметрах сдел-
ки в «Норникеле» и «Интер РАО» не 
предоставили.

Долю в «Интер РАО» «Норникель» 
получил в 2011 году, обменяв 83% ак-
ций ОГК-3 на акции энергохолдинга. 
ГМК сразу предполагала, что бумаги 
«Интер РАО» затем будут проданы, но 
низкие котировки не позволили бы 
вернуть инвестиции в выкуп ОГК-3 у 
РАО «ЕЭС России» (в 2007 году только 
за госпакет — 37,9% акций — ГМК за-
платила $3 млрд). Выход из «Интер 
РАО» стал актуальным после соглаше-
ния акционеров «Норникеля» в 2012 
году: оно предполагало и спецдиви-
денд в $1 млрд от продажи непрофиль-
ных активов, к которым отнесены и 
акции «Интер РАО».

• По данным «Интер РАО», ГМК вла-
деет 10% акций, сама компания сооб-

щала о 9,7%. Де-факто контроль 
над холдингом дают пакет «Роснеф-
тегаза» (27,6%) и 19% квазиказначей-
ских акций у «Интер РАО Капитал»; 
18,6% — у Федеральной сетевой 
 компании (входит в «Россети»).
Как говорят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, будет проведена за-
крытая подписка на акции среди ин-
вестфондов, но в сделке не предпола-
гается выкупа заметной доли каким-то 
инвестором. Два источника 

”
Ъ“ гово-

рят, что ГМК не удалось договориться о 
продаже акций «Интер РАО» «Роснефте-
газу» (свою долю холдинг купил у Роси-
мущества и «Росатома» и, по данным 

”
Ъ“, не хотел далее увеличивать пакет) 

и тогда начались поиски другого якор-
ного инвестора, также не увенчавшие-
ся успехом. По словам еще одного собе-
седника 

”
Ъ“, теперь продажа пройдет 

по процедуре accelerated bookbuilding 
(ABB): после закрытия биржи предло-
жение будет разослано фондам, а кни-
га заявок и сделки будут закрыты до на-
чала новых торгов. Среди потенциаль-
ных покупателей — как российские, 
так и европейские инвесторы, с кото-
рыми проводились «закрытые road-
show». Дату для ABB будет выбирать 
«Норникель» на основе текущей ры-
ночной конъюнктуры, по данным 

”
Ъ“, 

компания будет ориентироваться на 
средневзвешенную цену Московской 
биржи за последние месяцы, но, как 

говорит один из собеседников 
”
Ъ“, це-

на размещения, видимо, будет не-
сколько ниже. В пятницу акции «Ин-
тер РАО» на бирже выросли на 0,17%, 
до 1,18 руб. за штуку (в начале ноября 
курс доходил до 1,26 руб.); весь пакет 
«Норникеля» в пятницу стоил по рын-
ку около 12 млрд руб. ($180,8 млн).

Сотрудник одной из инвесткомпа-
ний указывает, что акции «Интер РАО» 
находятся в котировальном списке 
первого уровня, что позволяет при-
влекать пенсионные фонды. По его 
мнению, бумагами может заинтересо-
ваться фонд UCP Ильи Щербовича, ко-
торый активно ищет объекты для ин-
вестиций (в UCP на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили). Менеджмент ГМК и «ИнтерРАО» 
за год провел «что-то вроде глобально-
го road-show», и теоретически к сделке 
могут подключиться суверенные фон-
ды, допускает собеседник 

”
Ъ“.

Николай Сосновский из UBS отме-
чает, что фондовый рынок РФ в этом го-
ду показал очень хорошую динамику и 
не факт, что следующий год будет столь 
же хорош. Он добавляет, что при низ-
ких ценах на никель и другие металлы 
ГМК нужны дополнительные источни-
ки доходов помимо операционного де-
нежного потока, чтобы платить диви-
денды, «и $200 млн от продажи акций 

”
Интер РАО“ будут не лишними».

Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

«Норникель» сбрасывает напряжение
Компания продает долю в «Интер РАО»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Судьба кредитов, выданных «Транса-
эро» российскими банками, наконец 
решена. ЦБ остановился на вариан-
те рассрочить для банков-кредито-
ров банкротящейся авиакомпании 
формирование резервов на один год. 
Это наиболее приемлемый сценарий, 
который не потребует от банков сроч-
но изыскивать средства на докапита-
лизацию, считают банкиры.

Банк России предоставит банкам-креди-
торам «Трансаэро» отсрочку на год по фор-
мированию резервов под кредиты банкро-
тящейся авиакомпании. Об этом 

”
Ъ“ заявила 

глава Банка России Эльвира Набиуллина. По 
ее словам, решение об особых требованиях 
по резервам было принято после изучения 
финансового состояния банков, кредитовав-
ших «Трансаэро». Совокупный долг «Трансаэ-
ро» перед банками превышает 250 млрд руб. 
В число кредиторов компании входят Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк, Новикомбанк, МКБ, 
МиНБ, Абсолют-банк и др. Ряд кредиторов 
уже понесли значительные расходы на ре-
зервы по «Трансаэро». Так, Сбербанк заявлял 
о том, что сформировал 100-процентный ре-
зерв по долгам компании. ВТБ потратил на 
создание резервов по этому заемщику в тре-
тьем квартале 16,4 млрд руб., не конкретизи-
руя уровень покрытия долга резервами.

По данным 
”
Ъ“ из источников, близких к 

ЦБ, решение о резервах было принято в но-
ябре. Речь не идет об отказе от требований 
по созданию резервов, а о формировании 
резервов по особому графику в течение 2016 
года. Детали графика ЦБ официально не рас-
крывает. Ранее госпожа Набиуллина заявля-
ла, что решение будет общим для всех креди-
торов. «Это не будет какое-то индивидуаль-
ное решение по каждому банку, но, возмож-
но, некий план, который позволит эту ситуа-
цию пройти более мягко»,— поясняла она в 
октябре (цитата по Reuters).

Просьбу предусмотреть для банков осо-
бые условия формирования резервов по кре-
дитам «Трансаэро» участники рынка обнаро-

довали еще в начале октября на совещании 
в ЦБ. Регулятор пообещал рассмотреть воз-
можные варианты наименее болезненного 
решения проблемы. В середине ноября Эль-
вира Набиуллина сообщила, что рассматри-
вается вариант рассрочки по резервирова-
нию на год, однако подчеркивала, что офи-
циального решения о введении послабле-
ний пока не принято. 

Банкиров принятое решение вполне 
устраивает. «Это именно тот вариант, кото-
рый предлагало большинство кредиторов 
— формировать 100% резервов поэтапно до 
конца 2016 года»,— говорит первый вице-
президент МиНБ Павел Неумывакин. Неко-
торые кредиторы, правда, предлагали еще 
более растянутый график, за рамками 2017 
года, но и принятый вариант позволит бан-
кам выполнить требования регулятора без 
существенного воздействия на капитал, до-
бавляет он. За последние годы это решение, 
видимо, будет крупнейшим примером «руч-
ного управления» в отношении банков при 
корпоративных банкротствах, по данным 

”
Ъ“, вопрос ставился в этом ключе при дис-

куссиях о возможном банкротстве «Мечела».
«Учитывая размер задолженности 

”
Тран-

саэро“ перед банковским сектором, одномо-
ментное создание резервов по этому заемщи-
ку привело бы к сокращению или, как мини-
мум, к замедлению темпов роста кредитова-
ния экономики,— говорит аналитик S&P Ро-
ман Рыбалкин.— ЦБ важно не допустить 

”
рас-

ползания“ проблемы, и плавный график со-
здания резервов эту задачу решает». По его 
словам, до сих пор такие случаи если и бы-
ли, то не выходили в публичную плоскость, а 
были, скорее, некими частными историями. 
Сейчас, когда банковскую систему сложно на-
звать перекапитализированной, да и сам ре-
гулятор признает, что некоторым банкам мо-
гут потребоваться дополнительные влива-
ния в капитал, повторение аналогичной си-
туации в случае банкротства крупных заем-
щиков вполне возможно, заключает он.

Ольга Шестопал, Дмитрий Бутрин

«Трансаэро»  
с отсрочкой резервов
Банкротство авиакомпании ляжет  
на банковские балансы постепенно

Но после ее краха регионы жалуются на 
рост цен. Глава Приморья Владимир Миклу-
шевский уже просил увеличить число рейсов 
из Москвы во Владивосток разными компа-
ниями, так как цена билетов «Аэрофлота» при 
покупке за несколько дней до вылета выро-
сла «от трех до пяти раз» (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). 

«Аэрофлот» ссылался на временный дефицит 
из-за остановки «Трансаэро» и высокого спро-
са на плоский тариф. На совещании господин 
Миклушевский и глава Сахалина Олег Ко-
жемяко признали, что выделенные «Аэроф-
лотом» самолеты не обеспечили объемы пе-
ревозок: количество рейсов уменьшилось, а 
цены выросли (компания летает 14 раз в не-
делю во Владивосток, по семь раз — в Южно-
Сахалинск, Хабаровск, Петропавловск-Кам-
чатский). Не помог и приход «ЮТэйр», «ВИМ-
Авиа» и «Икара», которые летают по направле-
ниям «Трансаэро» в Магадан, Анадырь, Благо-
вещенск, Владивосток и Петропавловск. Сей-
час цены «ЮТэйр» и «Аэрофлота» на январь—
февраль из Москвы во Владивосток в обе сто-
роны — 22–24 тыс. руб.

В «ЮТэйр» 
”
Ъ“ заверили, что открытие но-

вых рейсов на Дальний Восток «будет спо-
собствовать решению проблемы транспорт-
ной доступности Приморья». В S7 

”
Ъ“ сооб-

щили, что летают в Якутск, Владивосток, Ха-
баровск, Благовещенск, Южно-Сахалинск, 
Петропавловск-Камчатский, Магадан, а в 
зимнем расписании уже увеличена часто-
та полетов. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ не ответили. 

Источник, знакомый с ситуацией, говорит, 
что «наиболее ажиотажный спрос во Влади-
востоке и Хабаровске, дефицит около 1 тыс. 
кресел в неделю, несколько лучше в Южно-
Сахалинске, отсюда с конца октября в Мо-
скву летает Boeing 777, который может при-
нять на борт на 100 пассажиров больше».

Юрий Трутнев поручил Минтрансу, авиа-
компаниям и регионам ДФО разработать ме-
ры, которые сохранят доступность перево-
зок с Дальнего Востока на уровне 2014 года 
— 430 тыс. человек. Предложения для прави-
тельства должна разработать рабочая группа. 
Но в округе обеспокоены и региональным со-
общением: такие рейсы субсидируются, если 
пассажиропоток не выше 10 тыс. человек (при 
больших перевозках рейс считается рента-
бельным). Господин Кожемяко заявил, что «на 
практике востребованные населением рейсы, 
выйдя на этот рубеж, прекращают существо-
вание», поскольку тариф повышается, и пред-
ложил повысить порог до 20 тыс. человек. Гу-
бернатор также хочет сократить разницу в та-
рифах на перелеты внутри ДФО и дальнемаги-
стральными маршрутами: авиабилет в сосед-
ний регион стоит дороже перелета в Москву.

«Парка дальнемагистральных самолетов 
на регулярных рейсах недостаточно для по-
крытия потребностей ДФО»,— говорит ис-
полнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Часть флота могла бы освобо-
диться из-за падения спроса на междуна-
родных маршрутах, приостановки полетов 
в Египет, но пока непонятно, готовы ли чар-
терные перевозчики, помимо «Икара», рабо-
тать в регулярном сегменте.

Елизавета Кузнецова

Нелетный округ
ЦИТАТА

Если пассажиропоток на рейсе 
 превышает 10 тыс. человек, то он больше 
не субсидируется. Но на практике 
 востребованные рейсы, выйдя на этот 
рубеж, прекращают существование
— Олег Кожемяко,
губернатор Сахалинской области,  
27 ноября

Во-вторых, внутренние оптовые цены на 
газ в КНР довольно высоки (около $380 за 
1 тыс. кубометров по итогам первого полуго-
дия), а поставщики — в основном китайские 
госкомпании, прежде всего CNPC,— работа-
ют по долгосрочным контрактам с высоким 
take-or-pay, а газовые ТЭС загружены в основ-
ном летом. Для нормальной работы нужны 
либо специальные отношения с поставщи-
ком, либо собственный газ, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. Так, в 2009 году индонезийская RGE 

ввела 760 МВт в провинции Фуцзянь, при 
этом ТЭС снабжается газом RGE из располо-
женного рядом СПГ-терминала. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, интерес «Газпро-

ма» к генерации в Китае связан с тем, что его 
переговоры с CNPC по увеличению поста-
вок, помимо контракта на 38 млрд кубоме-
тров по «Силе Сибири», пока идут не слиш-
ком успешно. «У китайцев большие планы 
по газификации, но их очень смущает цена, 
и они неоднократно предлагали 

”
Газпрому“ 

разделить риски»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“, напоминая, что «Газпром» звали и 

в газораспределение. «Большой вопрос, смо-
жет ли 

”
Газпром“ на этом заработать, и, если 

компания войдет в эту историю, она станет 
очень зависима от регуляторов КНР»,— сом-
невается другой собеседник 

”
Ъ“.

Газовая генерация в Китае будет развивать-
ся, но для иностранных инвесторов такие 
проекты могут быть прибыльными только 

при соблюдении ряда условий, говорит Ксе-
ния Летова из Центра моделирования энер-
гетических систем Сколтеха. Во-первых, бо-
лее привлекательны проекты станций на вос-
точном побережье, где есть реальная потреб-
ность в покрытии пиков, доступ к СПГ-тер-
миналам и запрос на более чистую генера-
цию. Во-вторых, должен быть решен вопрос 
с неравномерностью выборки газа, то есть это 
должен быть либо собственный газ, либо до-
ступ к газовому хранилищу, говорит эксперт. 
Госпожа Летова добавляет, что улучшить эко-
номику может плата за выбросы СО2, сни-
жающая разрыв в операционных расходах с 
угольной генерацией, и долгосрочный дого-
вор с конечными потребителями.

Юрий Барсуков

«Газпром» сам сожжет свой газ
с7
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деловые новости

Входящая в «Газпром-медиа» 
 кинокомпания «Централ Парт-
нершип» (ЦПШ) требует при-
знать банкротом компанию 
 «Телешоу» режиссера и продюсе-
ра Алексея Учителя. По мнению 
ЦПШ, кинематографист не ис-
полнил обязательства по вышед-
шему еще в 2010 году фильму 
«Край» и остался должен дистри-
буторскому подразделению ком-
пании почти 30 млн руб.

Арбитражный суд Москвы зареги-
стрировал заявление ООО «Централ 
Партнершип Сейлз Хаус» (киноди-
стрибуторское подразделение ЦПШ) 
о банкротстве ООО «Телешоу», до 18 
декабря оно оставлено без движе-
ния, следует из базы данных суда. С 
мая 2014 года единственным учреди-
телем «Телешоу», по данным ЕГРЮЛ, 
является кинорежиссер и продюсер 
Алексей Учитель.

В ЦПШ пояснили, что заявление о 
банкротстве связано с неисполнени-
ем «Телешоу» обязательств по филь-
му «Край», прокатчиком которого 
выступал истец: ранее суд решил 
взыскать с продюсера 29,36 млн руб. 
«задолженности по перечисленному 
авансу» и еще 170 тыс. руб. в счет воз-
мещения расходов по оплате гос-
пошлины. Иск о взыскании прокат-
чик подал еще в июле 2014 года. В ма-
териалах дела указано, что компа-
ния «Телешоу» получила от ЦПШ 
аванс 80 млн руб. При этом сумма ро-
ялти, которое причиталось «Теле-
шоу» от ЦПШ за прокат фильма, не 
покрыла этот аванс: в итоге продак-

шен-компания оказалась должна 
прокатчику 29,36 млн руб.

«С нашей стороны мы сделали все 
возможное для урегулирования кон-
фликта, в том числе путем проведе-
ния многочисленных переговоров. 
Мы всегда готовы улаживать кон-
фликты с партнерами вне суда, но это 
предполагает прежде всего взаим-

ную готовность к компромиссам, че-
го мы не увидели со стороны 

”
Теле-

шоу“»,— заявили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦПШ. Получить ответ от представите-
лей Алексея Учителя не удалось: теле-
фон в «Телешоу» не отвечал, а в дру-
гой компании режиссера ТПО РОК не 
ответили на письменный запрос 

”
Ъ“.

Фильм «Край» вышел на экраны в 
2010 году, картина собрала в кинотеа-
трах 159 млн руб. при бюджете 
$12 млн (около 349,8 млн руб.). Алек-
сей Учитель в интервью «Ведомостям» 
тогда называл результаты проката 
«большим успехом», отмечая, что 
фильм был также продан за границу 
и получил «очень хорошие деньги за 
DVD». «Край» был снят при поддер-
жке РЖД, его сопродюсерами высту-
пили Александр Максимов и генди-
ректор «Первого канала» Константин 
Эрнст. В РЖД участие в проекте объяс-
няли тем, что фильм «близок по духу» 
сотрудникам госмонополии. «Для нас 

фильм важен прежде всего потому, 
что его главный герой испытывает 
настоящую страсть к поездам. Они 
для него не просто стальные маши-
ны, а одушевленные персонажи»,— 
говорилось в заявлении РЖД.

В числе собственников «Телешоу» 
ранее значились ООО ТВА (учредите-
ли ООО «Медиа актив» и ООО «Реклам-

ное агентство 
”
Авангард“»), ООО «Ме-

диа партнер» (входило в группу ЕСН 
Григория Березкина и сотрудничает с 
РЖД), ЗАО «Премьер фильм» (контр-
олируется ИД «Вагриус» Глеба Успен-
ского) и продюсер Александр Макси-
мов. Компания была зарегистрирова-
на в 1995 году, последний финансо-
вый отчет в базе «СПАРК-Интерфакс» 
датирован 2009 годом, тогда чистая 
прибыль «Телешоу» составила 
247 тыс. руб., выручка — 315 млн руб.

Как ранее писал 
”
Ъ“, ЦПШ недавно 

инициировала еще одно дело о бан-
кротстве, пытаясь взыскать 10,3 млн 
руб. с кинопрокатчика «Вест». На 
ЦПШ, по данным «Кинобизнеса сегод-
ня», в этом году приходится 12% всех 
киносборов в России и СНГ без учета 
Украины. Компания выпустила 34 
картины с общим бокс-офисом 
5,76 млрд руб. ($95 млн) и аудиторией 
22,8 млн зрителей.

Елизавета Макарова

«Централ Партнершип»  
пошла на крайние меры
Кинокомпания требует признать банкротом структуру  
режиссера Алексея Учителя

Растущие убытки вынудили 
финского ритейлера Stockmann 
окончательно свернуть рознич-
ный бизнес в России: семь его 
универмагов будут проданы соб-
ственнику франшизы британ-
ской сети Debenhams за €5 млн. 
Эксперты считают, что в теку-
щей экономической ситуации 
менее дорогой формат Deben-
hams окажется востребованнее 
у потребителей.

В пятницу Stockmann объявил, что 
договорился с Reviva Holdings Ltd (вла-
деет компанией «Дебрусс», развивает 
в России по франшизе универмаги 
британской марки Debenhams) о про-
даже российского розничного бизне-
са. Reviva приобретет 100% АО «Сток-
манн», которое управляет семью уни-
вермагами (пять в Москве, по одному 
в Санкт-Петербурге и Екатеринбурге), 
аутлетом и логистическим центром. 
Завершить сделку планируется до 31 
января 2016 года, однако конкретные 
сроки зависят от одобрения Федераль-
ной антимонопольной службы.

За АО «Стокманн» Reviva заплатит 
наличными €5 млн (348,5 млн руб. по 
курсу ЦБ на 27 ноября). При этом про-
дажи российской «дочки» в 2014 году 
составили 13,8 млрд руб., чистая при-
быль — 1,7 млрд руб. (данные «СПАРК-
Интерфакс»). Сама компания оцени-
вает прошлогодний оборот ее универ-
магов в России в €240 млн.

Решение о продаже универмагов 
руководство Stockmann объяснило 
плохими результатами работы сети в 
России. «В течение последних лет на-
ша розничная сеть приносила убыт-
ки, что в значительной степени связа-
но с ослаблением рубля. В результате 
продажи российского подразделения 
концерн планирует выйти из кризиса 

и улучшить финансовые показате-
ли»,— сообщил гендиректор компа-
нии Пер Телин. В целом выручка фин-
ского ритейлера в России в 2014 году 
упала на 20,5%, до €286,9 млн., опера-
ционный убыток вырос в 4,5 раза, до 
€28,7 млн, следует из финансовой от-
четности Stockmann.

Избавляться от российских роз-
ничных активов Stockmann начал с 
августа 2014 года. Компания закрыла 
12 магазинов сети Seppala, к лету 2016 
года закроет все магазины Lindex. В 
России у Stockmann останется только 
торговый комплекс «Невский центр» 
(Санкт-Петербург).

Reviva в течение двух лет сможет 
использовать в России бренд Stock-
mann, за это время она планирует пе-
ревести магазины финского ритейле-
ра под вывеску Debenhams. Сейчас 
«Дебрусс» управляет двумя универма-
гами в Москве. В ближайшие пять лет 
ритейлер намерен открыть семь ма-
газинов, говорится на его сайте. Ка-
ким образом будут пересмотрены 
планы по развитию в России после 

покупки «Стокманн», в «Дебрусс» не 
комментируют. В прошлом году вы-
ручка компании сократилась на 
12,3%, до 238,9 млн руб., убыток остал-
ся на уровне 59,8 млн руб.

Stockmann был фактическим мо-
нополистом формата «универмаг для 
среднего класса» и теперь освобожда-
ет это место для более дешевого уни-
вермага Debenhams, отмечает генди-
ректор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс: «Для Debenhams 
это хороший шанс, поскольку сегод-
ня на рынке как раз происходит пере-
текание потребителей в более деше-
вый сегмент».

В 2014 году совокупный объем рос-
сийского рынка одежды и обуви соста-
вил 2,4 трлн руб., подсчитала «Info-
line-Аналитика». По итогам 2015 года, 
рынок может снизиться на 10%, до 
2,15 трлн руб. В валютном выражении 
из-за ослабления рубля в этом году ры-
нок может снизиться на 35–40%, до 
$25,7 млрд, ожидают в Fashion Con-
sulting. Среди fashion-ритейлеров 
Stockmann занимал 13-е место по вы-
ручке, в сегменте универмагов бренд 
был третьим после Mercury (управля-
ет ЦУМ и ДЛТ) и Bosco (развивает ГУМ), 
говорит гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. По его сло-
вам, в России в 2014–2015 годах уни-
вермаги и гипермаркеты с широким 
ассортиментом одежды и обуви сред-
него и низкого ценовых сегментов ха-
рактеризуются негативной динами-
кой продаж и трафика, так как проиг-
рывают конкуренцию специализиро-
ванным одежным или обувным се-
тям, интернет-магазинам (Wildberries 
и Lamoda), шопинг-клубам (KupiVip), а 
также AliExpress и Е-bay.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Stockmann собирает вещи
Его универмаги в России  
получит владелец франшизы бренда Debenhams

Предполагалось, что рекламные 
конструкции предоставят на спон-
сорской основе операторы, которые 
в случае обязательного введения 
предлагаемого ГОСТа к этому момен-
ту обанкротятся, предупреждают чи-
новники: «Утрата наружной рекла-
мы сократит шансы России и на про-
ведение других международных ме-
роприятий, которые всегда оказыва-
ют благоприятное влияние на 
имидж страны и социально-эконо-
мическую ситуацию»,— резюмиру-
ют господа Собянин и Полтавченко 
и предлагают пересмотреть обяза-
тельное применение ГОСТа.

Тем временем управление Феде-
ральной антимонопольной службы 
по Санкт-Петербургу обязало город-
ской комитет по печати до конца 
февраля 2016 года провести торги, 
обвинив его в нарушении закона 
«О защите конкуренции». В решении 
говорится, что власти были обязаны 
провести их еще в 2013 году или де-
монтировать около 13 тыс. конструк-
ций, а введенный губернатором мо-
раторий на демонтаж с условием 
оплаты размещения рекламных 
конструкций в бюджет без догово-
ров является незаконным. «Прово-
дить торги перед введением обяза-
тельных требований ГОСТа — зна-
чит загонять бизнес в неправовое по-

ле»,— отмечает глава петербургского 
комитета по печати Сергей Серезле-
ев, предположив, что его ведомство 
оспорит предписание УФАС. «Ситуа-
ция критичная, и мы надеемся до-
кричаться до правительства»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава петербургского пред-

ставительства Russ Outdoor Влади-
мир Рябовол. По его словам, в Мо-
скве более остро стоит финансовый 
вопрос: не все компании в условиях 
падения рынка в состоянии выпол-
нить свои обязательства и внести до 
конца года очередной платеж по 
условиям выигранного ими до кри-
зиса аукциона. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Рекламные конструкторы
с7

12 миллионов долларов
составил бюджет фильма «Край»

ЦИТАТА

Лучшие продажи за последние 
три года Stockmann наблюдал 
в России. Российский рынок 
 ритейла растет быстрее 
 европейского
— Ханну Пенттила,
экс-глава Stockmann в интервью 
« России 24», ноябрь 2011 года

Его поздравляет президент «Деловой России» Алексей 
Репик:
— Уважаемый Ростислав Вадимович, вы яркий пример 
успешного предпринимателя. Помимо безукоризнен-
ной репутации надежного партнера, опытного бизнес-
мена и профессионального руководителя вы обладаете 
настоящим предпринимательским чутьем — умеете 
определить наиболее подходящий момент для развития 
бизнеса и верно подобрать команду. Вы неизменно удив-

ляете нас своим стремлением к постоянному самосовер-
шенствованию, нацеленностью на результат, знанием 
зарубежных рынков и особенностей национального 
бизнеса. Любовь к своему делу, упорство, профессиона-
лизм — вот лишь малая доля тех качеств, которые нас 
восхищают. От себя лично и от всей «Деловой России» по-
здравляю вас с днем рождения! Желаем новых побед и 
расширения горизонтов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту корпорации «Ростик групп»  
Ростиславу Ордовскому-Танаевскому Бланко

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

На сцене Театра имени Моссовета высту-
плением Martha Graham Dance Company 
завершился третий фестиваль «Context. 
Диана Вишнёва», который, по мнению 
 ТАТЬЯНЫ КУЗНЕЦОВОЙ, благодаря прие-
зду американцев войдет в историю отече-
ственной современной хореографии.

Старейшая труппа США, которой в буду-
щем году исполнится 90 лет, приехала в Мо-
скву (вообще-то не обиженную отсутствием 
американских гастролеров даже в советские 
времена) впервые, что само по себе сенсация. 
Однако часто великие компании после смер-
ти своих основателей приходят в упадок, ока-
зываясь памятником самим себе эпохи рас-
цвета. Визит труппы Марты Грэм, которая ка-
ких-то 15 лет назад находилась на грани за-
крытия из-за недостатка финансирования, 
убедил, что искусство главного американско-
го хореографа ХХ века живее всех живых и на-
ходится в надежных руках.

Своему долголетию компания обязана са-
мой Марте Грэм. И отнюдь не потому, что эта 
уникальная женщина за 96 лет своей жизни 
создала 180 балетов, сформировавших танец 
Америки ХХ века, и 65 лет пестовала труп-
пу, способную реализовать самые радикаль-
ные ее замыслы. Дело в том, что великий дар 
танцовщицы и хореографа, равно как и бли-
стательный талант организатора, соедини-
лись в ней с гением теоретика и педагога. Ос-
мыслив свои пластические открытия, Марта 
Грэм создала собственную технику и деталь-
но разработала систему тренажа, не менее 
стройную и строгую, чем классический та-
нец. Этой технике, названной modern dance, 
она обучила едва ли не всю Америку, так что 
все последующие поколения хореографов 
работали либо на основе, либо в полемике 
с методикой Грэм. Основанная на базовом 
понятии contraction-release (сжатие-рассла-
бление), она демонстративно подчеркива-
ла мускульные усилия, отвергала волюнта-
ризм артиста и радости «свободного танца». 
Как выяснилось на московском выступле-
нии Martha Graham Dance Company, имен-
но всеобъемлющий перфекционизм систе-

мы Марты Грэм позволил ее историческим 
постановкам сохранить не только аутентич-
ность, но и обжигающую актуальность.

Старейшему из показанных балетов — 
«Сhronicle» на музыку Уоллинфорда Ригге-
ра — почти 80 лет, но он не выглядит старо-
модным. В 1936 году Марта Грэм отказалась 
ехать на гастроли в нацистскую Германию, 
ответив на приглашение спектаклем, в кото-
ром предчувствие будущей войны соединя-
лось со страстным призывом к объединению 
и стойкости. Трехчастная композиция откры-
вается патетичным соло («Призрак-1914»), яв-
но поставленным Грэм для самой себя. Экс-
прессионизм, завезенный в Штаты немец-
кими эмигрантами, она умерила выверен-
ной скупостью жестов и поз; полноценный 
партнер — черная с красным подбоем много-
метровая юбка — то драпирует танцовщицу 
статуарными складками, подчеркивая скуль-
птурность хореографии, то волнами пламе-
ни обрамляет горестные всплески ее тела 
и ног. Во второй, массовой части — «Шагах 
на улице» — изобретенная Грэм техника при-
носит поразительные художественные пло-
ды. Острые углы воздетых рук, сжатые тес-
ной горстью ладони, трамплинные прыж-
ки, в которых ноги зафиксированы в спи-
ральном противоходе корпусу — само фи-
зическое напряжение, требующееся для та-
кого танца, рождает художественный образ 
насилия и страдания. В финале, названном 
«Prelude to Action», асимметричные группы 
под предводительством солистки рассека-
ют пространство сцены прыжками с распах-
нутыми ногами (подобие классического же-
те, только почти на месте), и это массовое си-
ловое вспарывание воздуха говорит о сопро-
тивлении куда красноречивее иллюстратив-
ных жестов и живых барельефов.

«Весна священная», которую Марта Грэм 
поставила в 1984-м, почти в 90-летнем возра-
сте,— удивительное свидетельство творческо-
го долголетия. К музыке Стравинского она не 
прикасалась более полувека — с тех пор, как 
исполнила Избранницу в постановке Мяси-
на, вдрызг разругавшись с хореографом по по-

воду трактовки балета. Ее поздняя «Весна» не 
похожа ни на одну из великих «Весен» ХХ ве-
ка: ни архаики, ни сексуального пробужде-
ния, ни войны полов, ни вечного природно-
го «рождения-умирания». Марта Грэм, стихий-
ная феминистка, отказавшаяся делить чело-
вечество по половому признаку и убиравшая 
из своих женских спектаклей всякую «жен-
ственность», поставила балет о человеке, вы-
бранном жертвой и затравленном сворой под 
предводительством духовного лидера. Выве-
ренная прозрачная хореография без намека 
на эротизм (мужчины здесь вообще не касают-
ся женщин, исключая тройное вполне добро-
детельное любовное адажио, в финале кото-
рого Шаман и похищает Избранницу со спи-
ны ее партнера) выстроена контрапунктом 
к неистовой музыке Стравинского. Хорео-
граф не следует ремаркам первоисточника: 
жертва определена еще в первой части бале-
та, и ее хождение по мукам — от возмущенно-
го протеста, сопротивления, мольбы, бесси-
лия до погибельного неистовства финала — 
далеко выходит за музыкальные рамки зна-
менитой «пляски Избранницы».

Техника Марты Грэм, почти не изменивша-
яся за пять десятилетий, кажется придуман-
ной специально для ее последнего спекта-
кля. Для зомбированной толпы не изобрести 
образов выразительнее и точнее, чем остерве-
нелые клювы женских рук, тянущихся к жер-
тве, или мучительные, с напряжением всего 
тела шаги, будто к каждой ноге привязана пя-
тикилограммовая гиря, или тушки мужчин, 
сведенные судорогой — поза, входящая в обя-
зательный экзерсис. Труппа Марты Грэм, пере-
дающая ее хореографию так, будто гранд-дама 
самолично отрепетировала перед гастролями 
весь репертуар, доказала, что технику «иконы 
века» рано сдавать на академическое хране-
ние: проблемы XXI столетия в переводе на ее 
язык язвят с особой яростью.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Наследники по прямой
Труппа Марты Грэм на фестивале Context НЕКРОЛОГ

После тяжелой болезни на 68-м го-
ду жизни скончался один из крупней-
ших европейских режиссеров, дирек-
тор парижского театра «Одеон — Театр 
Европы», бывший интендант Венского 
фестиваля и бывший художественный 
руководитель берлинского «Шаубюне» 
Люк Бонди.

По рождению и по паспорту Люк Бонди 
был швейцарцем — он родился в Цюрихе 
1948 году, в семье знаменитого литератур-
ного критика и публициста еврейского про-
исхождения Франсуа Бонди. Но на родине 
Бонди практически не работал, все его глав-
ные спектакли были сделаны во Франции, 
Германии и Австрии. Он одинаково свобод-
но чувствовал себя в немецкой и француз-
ской культуре, оба языка были для него род-
ными — что, при всех тесных связях меж-
ду этими культурами, на самом деле явле-
ние довольно редкое и ценное: антагонизма 
у них не меньше, чем родства. В каждой из 
них Бонди был своим, но имел право и воз-
можность смотреть чуть-чуть со стороны — 
со свойственной ему иронией.

Театральное образование Люк Бонди по-
лучил в Париже, там он окончил школу пан-
томимы знаменитого педагога Жака Лекока. 
Но как театральный постановщик «родился» 
в Германии — сначала работал ассистентом 
в гамбургском театре «Талия», свой первый 
спектакль сделал в Гёттингене, потом гром-
ко заявил о себе в мюнхенском «Резиденцте-
атре», затем последовали Франкфурт, Кельн, 
вновь Гамбург, наконец, западноберлинский 
тогда театр «Шаубюне», еще даже не на Лени-
нер-плац, а на Халлешен-уфер,— все это пер-
вые, главные сцены немецкого театра послед-
ней трети прошлого века. В середине 80-х он 
поставил свой первый спектакль во Фран-
ции — и тоже в самом важном в тот момент 
месте, в театре «Амандье» парижского при-
города Нантер, которым тогда руководил Па-
трис Шеро. Кстати, в Германии Бонди по-на-
стоящему прославился постановкой фран-
цузского классика Мариво, а во Франции — 
венского фрейдиста Артура Шницлера: спо-
собность путешествовать между культурами 
принесла успех, Шницлер обрел легкость, 
а якобы легкомысленный Мариво — глуби-
ну и остроту.

Вообще, если смотреть на список поста-
новок Бонди, не зная собственно его спек-
таклей, трудно понять суть его пристрастий. 
В берлинском «Шаубюне», который он воз-
главил после ухода Петера Штайна, Бонди 
несколько раз ставил сложного постабсур-
диста Бото Штрауса, а вокруг — Шекспир, 
Ибсен и тот же Мариво. Потом — Чехов, Ио-
неско, опять Шекспир и Шницлер, это уже 
в Вене, где он полтора десятилетия руково-
дил Венским фестивалем, сделав его едва ли 
не лучшим театральным форумом Европы 
начала века. В конце 80-х успех ждал Бонди 
и на оперной сцене, с которой он с тех пор не 
порывал. И тут то же самое: с одной стороны, 
принесшие режиссеру признание «Женить-
ба Фигаро» Моцарта или «Саломея» Рихарда 
Штрауса в пору расцвета Зальцбургского фе-
стиваля, с другой — «Поворот винта» Брит-
тена или «Жюли» современного компози-
тора Филипа Бусманса по мотивам Августа 
Стриндберга…

На самом деле никакого смущения от 
мнимой режиссерской «всеядности» быть не 
должно. Просто Люк Бонди был всю жизнь 
вдохновлен самым простым и одновремен-
но самым сложным из того, что может быть 
в театре,— ему было очень интересно разби-
раться в том, что происходит в жизни (а зна-
чит, и на сцене) между людьми. Какой эпо-
хе бы ни принадлежал автор, чтобы взять-

ся за него, Бонди должны были стать по-на-
стоящему интересны мотивы поведения ге-
роев — даже если пьеса казалась чисто фи-
лологическим феноменом вроде «Счастли-
вых дней в Аранхуэсе» Хандке. И этим инте-
ресом он, как никто другой, умел заразить ак-
теров в любом театре, поэтому лучшие акте-
ры французской и немецкой сцены, от Бру-
но Ганца до Изабель Юппер, буквально бежа-
ли к нему по первому же зову. Бонди умел ув-
лечь актеров желанием разобраться во всех 
нюансах, прелестях и ужасах земной жизни. 
При этом режиссер никогда не был заложни-
ком «исторической правды» или ложно по-
нятого традиционализма — если его путеше-
ствия в глубь текстов приводили к парадок-
сальным выводам, он легко становился пара-
доксалистом: так, «Тартюф» Мольера в его ру-
ках мог оказаться вовсе не комедией, а совре-
менной драмой, а мрачные «Служанки» Жа-
на Жене — напротив, ироничной вещицей. 
Впрочем, открыто Люк Бонди на сцене ни-
когда не бунтовал и не претендовал на лав-
ры радикала: скепсис всегда оставался над-
ежным спутником его цепкого режиссерско-
го ума; к тому же он ценил признание самых 
разных слоев публики.

Ему, кстати, и в жизни все было необы-
чайно интересно — любой разговор, в кото-
ром каждую минуту не возникало новых по-
воротов, неожиданных подробностей или 
интересных идей, ему быстро наскучивал. 
Люк Бонди любил жизнь, потому что она ка-
залась бесконечно интересной — и самым 
интересным местом оставался театр. Он мог 
казаться беззаботным гедонистом и балов-
нем судьбы, но испытаний на его долю вы-
пало немало. Первый онкологический диаг-
ноз ему был поставлен еще в молодости, по-
том не было легче, но любовь к жизни неиз-
менно побеждала — Люк Бонди всегда стро-
ил планы на будущее и при этом хитро, за-
говорщически улыбался, веря, что побе-
дит и на этот раз. Репетиции его последне-
го спектакля, чеховского «Иванова» в париж-
ском «Одеоне», которым Бонди руководил 
с 2012 года, начинались дома у режиссера — 
ему уже было тяжело ходить.

В Россию он впервые приехал почти пол-
тора десятилетия назад, и тоже с Чеховым — 
«Чайка» венского Бургтеатра тогда буквально 
потрясла московскую публику: знакомые ге-
рои стали совершенно современными людь-
ми без всякого насилия над автором, а пьеса 
звучала так, как будто была написана нака-
нуне этой премьеры. Так получилось, что по-
следняя гастроль тоже была в Москве — «Лож-
ные признания» с Изабель Юппер минувшим 
июлем закрывали Чеховский фестиваль. Этот 
Мариво был сделан трепетно и точно, с изы-
сканностью и великим мастерством, но, кро-
ме актерской игры, на сцене вроде бы ниче-
го и не было. Некоторые даже спрашивали: 
«А где режиссура?» — видимо, потому, что от-
учились понимать тонкость истинной режис-
суры. А впереди были и другие «русские пла-
ны» Люка Бонди: на май будущего года уже за-
планировали премьеру московской версии 
«Иванова». Оказалось, не судьба.

Роман Должанский

Режиссура как любовь к жизни
Умер Люк Бонди
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В Государственном центре современного искусства открылась  
первая часть масштабного проекта «Удел человеческий».  
О том, каков он, читайте в следующем номере ”Ъ“культура

В антифашистском балете «Chronicle» 
рыжеволосая бестия Блэйкли Уайт-
Макгуайр отважно провела партию  
самой Марты Грэм  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Французский композитор, пионер элек-
тронной музыки ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР вы-
пустил этой осенью первую часть своего 
большого проекта «Electronica». В запи-
си «Electronica» приняли участие самые 
яркие экспериментаторы  последних 
40 лет, от Tangerine Dream и Лори Андер-
сон до Моби и Massive Attack. Жан-Ми-
шель Жарр прибыл в Москву, чтобы про-
вести автограф-сессию для российских 
поклонников, после которой поговорил 
с БОРИСОМ БАРАБАНОВЫМ о новом аль-
боме, рассказал, чем сейчас дышит Па-
риж, и поделился своими соображения-
ми насчет Владимира Путина.

— В основе ваших лучших работ всегда 
лежала концепция, единая мысль. Ког-
да вы начинали работу над альбомом 
«Electronica», что появилось раньше — 
музыкальная концепция или идея кол-
лабораций с разными музыкантами?
— Мой новый альбом «Electronica» охваты-
вает более 40 лет истории электронной му-
зыки, то есть практически все то время, кото-
рое длится моя карьера. Я решил поделиться 
своим ДНК с людьми, которые связаны с элек-
тронной сценой, напрямую или косвенно. 
В альбоме «Electronica» размещены коллабо-
рации с представителями нескольких поколе-
ний. Мне показалась интересной мысль о том, 
что электронная музыка находится вне вре-
мени. Мне захотелось сделать такой альбом, 
в котором на равных стояли бы рядом немец-
кие классики электронной музыки Tangerine 
Dream и молодые музыканты, такие как Fuck 
Buttons или Gesaffelstein. И еще у меня было 
желание поработать с людьми, которые явля-

ются для меня источниками вдохновения — 
с Моби, Air, M83, Massive Attack. У них есть об-
щая черта — абсолютно узнаваемый саунд. 
У них очень органичный подход к звуку. Мы 
все — гики, сумасшедшие ботаники за ком-
пьютерами. Когда все они неожиданно стали 
соглашаться на мое предложение об участии, 
это меня очень вдохновило, и я написал го-
раздо больше музыки, чем рассчитывал. По-
этому альбом разделен на две части, и вторая 
часть выйдет в апреле 2016 года.

— В альбоме есть и люди, которые ассо-
циируются в первую очередь с гитар-
ной музыкой, например Пит Таунсенд из 
группы The Who.
— Давайте не забывать о том, что Пит Таун-
сенд был одним из первых, кто стал исполь-
зовать синтезаторы и секвенсоры в рок-му-
зыке. Вспомните хотя бы альбом «Who’s 
Next» или песню «Baba O’Riley» c этой долгой 
клавишной секвенцией. The Who раздвига-
ли границы сценического действа, они вве-
ли в обиход понятие «рок-опера». Так что 
у нас с Питом много общего. В списке моих 
потенциальных партнеров для этого альбо-
ма он стоял очень высоко. «Travelator», ком-
позиция, которая получилась у нас с Таун-
сендом, вошла в альбом «Electronica» лишь 
частично. В январе мы опубликуем ее цели-
ком, отдельным релизом.
— С таким количеством коллабораторов, 
занятых своими делами, наверное, слож-
но представить себе живое исполнение 
альбома «Electronica»?
— В самом начале работы над этим проектом 
я вообще не думал о том, что это можно бу-
дет исполнять живьем. Потом родилась сле-
дующая форма. У меня есть альбом из двух 
частей с большим количеством коллабора-
ций плюс очень много музыки из моего бэк-
каталога. На каждом концерте кто-то из мо-
их партнеров может ко мне присоединяться, 
чтобы исполнить ту вещь, в которой он иг-
рал в студии. Многих это устраивает. То есть 
это просто вопрос согласования моего тур-
не и их гастролей в 2016 году. Я покажу эту 
программу на летних фестивалях в Европе 
и США, а в сентябре начну собственное ми-
ровое турне.

— Есть ли утвержденные даты высту-
плений в России?
— Пока нет, можно предположить, что это 
будет примерно в октябре. Вообще я должен 
сказать, что очень люблю Россию и россий-
скую публику. У многих англосаксонских ар-
тистов сейчас есть предубеждение против 
России по политическим причинам. Я счи-
таю, им должно быть стыдно. Мы многим мо-
жем поделиться с Россией.
— К сожалению, у России с Францией те-
перь есть еще одна вещь, которой можно 
поделиться друг с другом,— террористи-
ческая угроза.
— В ночь, когда террористы атаковали Париж, 
я работал в студии. Я был полностью раздав-
лен сообщением об этих событиях. Несколь-
ко моих друзей были в клубе Bataclan. Пони-
маете, это одна из главных концертных пло-
щадок Парижа, я регулярно хожу туда. Сам 
я никогда там не играл, но многие мои друзья 
играли, в том числе те, кого вы слышите в аль-
боме «Electronica». Я чувствовал себя так, слов-
но убита сама музыка. В понимании этих пси-
хов игра на музыкальных инструментах как 
таковая — это грех. Спустя пару дней я увидел 
в одном из телевизионных сюжетов мусуль-
манского проповедника, который говорил 
совсем молодому парню: «Ты играешь на ба-
рабанах? Барабаны — инструмент дьявола!»... 
Той ночью, после атак 13 ноября, я возвращал-
ся домой где-то в половине пятого утра, и у ме-
ня было полное ощущение, что Париж — во-
юющий город. Мое поколение не застало вой-
ну на территории нашей страны, само это по-
нятие всегда где-то далеко от нас. Война всег-
да где-то в телевизоре. И тут она пришла пря-
мо к нам домой. И вот после всего этого я при-

шел к мысли, что сейчас, как никогда, важно 
продолжать делать музыку. Эти парни, они де-
лают большую ошибку, у наших с вами стран 
большая история сопротивления врагу. Вот 
за что я люблю Россию — вы не сдаетесь. Вы 
всегда боретесь. Несмотря ни на что, я испы-
тываю глубокое уважение к президенту Пути-
ну. Что бы о нем ни говорили, он хотя бы пы-
тается что-то делать. Сейчас такое время, ког-
да музыканты должны не бойкотировать Рос-
сию, а, наоборот, стремиться сюда всеми сила-
ми. Артисты должны быть со своей публикой. 
Когда музыканты критикуют Россию, я всег-
да думаю о том, чем они обязаны России. Возь-
мите что угодно, хотя бы MTV. Откуда взял-
ся этот быстрый монтаж в клипах? Вспомни-
те фильмы Сергея Эйзенштейна, у него бы-
ли планы по две секунды. Когда вы смотрите 
на нынешние фотосессии, не забывайте, что 
основы этого жанра заложил Родченко. Запад-
ный мир столько украл у России! Пора возвра-
щать долги.
— Уважаемый месье Жарр, вы прекрасно 
выглядите для своих лет. У меня нет дру-
гого объяснения этого феномена, кроме 
как общество прекрасных женщин, ко-
торые сопровождают вас в жизни. Шар-
лотта Рэмплинг, Изабель Аджани, Анн 
Парийо…
— Сейчас я наслаждаюсь женским общест-
вом больше, чем когда-либо. Разве что те-
перь стараюсь держаться подальше от ак-
трис. Актрис с меня, пожалуй, хватит. А так, 
конечно, секрет в хорошем сексе, и чем боль-
ше, тем лучше.

полная версия 
kommersant.ru/11588
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Жан-Мишель Жарр: западный мир столько украл у России!
Пионер электронной музыки о ее истории, роке и сексе
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Матчами «Краснодар»—«Ростов», 
«Динамо»—«Локомотив», «Рубин»—«Спартак» 
завершится 17-й тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Громкая неудача 
«Зенита» в Грозном
Андре Виллаш-Боаш считает,  
что всему виной нерешительность арбитра

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Украину лишили 
главного титула
Тайсон Фьюри победил Владимира Кличко

Главным событием 17-го тура 
стала абсолютная неудача «Зе-
нита» в выездном матче против 
«Терека». Петербургская коман-
да, которая блестяще выступает 
в Лиге чемпионов и выиграла все 
пять матчей главного европей-
ского клубного турнира, потер-
пела поражение в Грозном — 1:4. 
Тем временем лидер — ЦСКА — 
в Махачкале набрал первое очко 
в трех последних матчах, сыграв 
вничью с «Анжи» — 1:1.

В ноябре каждый тур российско-
го чемпионата не обходится без сен-
саций. В субботу список неформаль-
ных результатов, зафиксированных в 
последние четыре недели, пополнил 
еще один. Очередная неожиданность 
родилась в Грозном, где «Зенит» потер-
пел самое крупное свое поражение в 
нынешнем турнире — от «Терека».

Разумеется, действующий чем-
пион уступил далеко не мальчикам 
для битья. Между прочим, грознен-
цы с начала чемпионата проигрыва-
ли лишь дважды — ровно столько же, 
сколько лидер ЦСКА. Кстати, с армей-
цами дома «Терек» сыграл вничью, 
а «Спартак» победил — 2:1. Но 4:1 по 
итогам встречи с «Зенитом», конечно, 
мало кто ожидал.

Веселый получился матч. В первом 
тайме усилиями Магомеда Митрише-
ва и поляка Мацея Рыбуса, забивших 
по мячу с интервалом в десять минут, 
хозяева повели — 2:0. Однако наибо-
лее насыщенной событиями оказа-
лась 55-я минута. Не успел «Зенит» во-
одушевиться успехом Халка, который 
использовал точную передачу Артема 
Дзюбы, как Магомед Митришев сно-
ва отправил гостей в психологиче-
ский нокдаун. А напоследок состоял-
ся дубль номер два, который уже в са-
мом конце игры оформил Мацей Ры-
бус. Главный тренер «Терека» Рашид Ра-
химов мог гордиться своими подопеч-
ными, да и собой, пожалуй, тоже. Ведь 
ему явно удалось создать весьма до-
бротную команду, которая, вероятно, 
еще поборется за место в Лиге Европы.

Сопровождался же процесс раз-
грома чемпиона комментариями, ко-
торые громкоговоритель разносил 
на весь стадион. Голос говорившего 
очень напоминал по тембру и инто-
нации голос Рамзана Кадырова. По-
четный президент «Терека» и раньше 
прибегал к подобному выражению 
собственных эмоций, однако дале-
ко не везде за пределами Грозного это 
воспринимается на ура.

Взять хотя бы главного тренера «Зе-
нита» Андре Виллаша-Боаша. По его 
мнению, рефери матча Сергей Ива-
нов был обязан каким-то образом от-
реагировать на происходящее. «Судья 
сделал из футбола вечеринку, насла-
ждался спикером, который коммен-
тировал весь матч,— сказал Виллаш-
Боаш в прямом телеэфире.— Такие 
вещи происходят только в России, у 

судей нет прав и внутренней силы, 
смелости». При этом португалец, оце-
нивая твердость судьи Сергея Ивано-
ва, использовал не совсем парламент-
ское выражение «no balls». Оно, как 
известно, подразумевает отсутствие 
истинно мужского достоинства. Неу-
дивительно, что на следующий день в 
дискуссию пришлось включиться не-
которым ответственным работникам 
российского футбола. И они, разуме-
ется, были более дипломатичны.

Например, президент РФС Вита-
лий Мутко, отметив в первую очередь 
положительные качества Рамзана Ка-
дырова, который, по его словам, фак-
тически создал «Терек» и живет им, на-
мекнул, что его организации все-та-
ки придется как-то отреагировать на 
эмоциональный всплеск почетного 
президента чеченского клуба. «Конеч-
но, при всем моем огромном уваже-
нии к нему (Рамзану Кадырову.— 

”
Ъ“) 

думаю, что в будущем мы в регламент 
внесем пункты, ограничивающие по-
добные вещи»,— заявил господин 
Мутко в интервью «Р-Спорт». 

Рамзан Кадыров, в свою очередь, 
в социальной сети Instagram так про-
комментировал «микрофонный скан-
дал»: «Во время матча я использовал 
микрофон в течение нескольких се-
кунд. Произнес 

”
Молодец судья!“ и 

поблагодарил канал 
”
Матч“. Кто еще 

говорил, не знаю. Причина разгрома 
не в микрофоне, иначе и игроки ста-
нут думать, что проиграли не 

”
Тере-

ку“, а микрофону».
К этому можно добавить лишь то, 

что на самом деле больше всех в этом 
матче не повезло 22-летнему полу-
защитнику «Зенита» Алексею Евсее-
ву. В одном из эпизодов он настоль-
ко неудачно попытался выбить мяч 
у соперника, что получил за грубость 
прямую красную карточку и к тому 
же сломал ногу.

На следующий же день с серьезны-
ми проблемами в Махачкале столк-
нулся ЦСКА. Там тоже не обошлось 
без судейского фактора. Назначь Сер-
гей Лапочкин во втором тайме оче-
видный пенальти в ворота армейцев 
за снос Георгия Тигиева — и, вполне 
возможно, команда Леонида Слуцко-
го потерпела бы третье поражение 
подряд. Однако в итоге дело закончи-
лось ничьей — 1:1.

Таким образом, у ближайших пре-
следователей ЦСКА появился очеред-
ной шанс сократить отставание. На 
данный момент «Ростов» и «Локомо-
тив» по сравнению с армейцами на-
брали соответственно на 6 и 7 очков 
меньше, имея по матчу в запасе — со-
ответственно против «Краснодара» и 
«Динамо».

Евгений Федяков

Главная сенсация сезона 
в боксе состоялась в этот 
уикенд в Дюссельдорфе, 
где Владимир Кличко рас-
стался с титулом лучше-
го супертяжеловеса ми-
ра. Чемпионских поясов 
не терпевшего пораже-
ний более десятилетия 
и казавшегося уже аб-
солютно неуязвимым 
украинца лишил брита-
нец Тайсон Фьюри, кото-
рый выиграл — и доволь-
но убедительно — бой по 
очкам, даже несмотря на 
то что в концовке был ош-
трафован на балл за удар 
по  затылку.

То, что произошло на 
футбольном стадионе Esprit 
Arena в Дюссельдорфе, 
вполне тянуло на то, чтобы 
конкурировать с майским 
боем великих полусредне-
весов Флойда Мейуэзера и 
Мэнни Пакьяо в борьбе за 
статус самого эпохального, 
самого звучного события в 
профессиональном боксе. 
В конце концов этот матч за-
вершил целую эпоху.

Владимир Кличко не тер-
пел поражений 11 с полови-
ной лет — с тех пор, как вес-

ной 2004 года уступил Лей-
мону Брюстеру. За это вре-
мя он выиграл 22 боя под-
ряд. За это время он собрал 
чемпионские пояса Между-
народной боксерской феде-
рации (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской 
организации (WBO), а пояс 
Всемирного боксерского со-
вета (WBC) не взял лишь по-
тому, что тот однажды до-
стался его старшему брату 
Виталию Кличко, недавно 
расставшемуся со спортом 
ради должности мэра Кие-
ва и политических схваток. 
За это время успело сформи-
роваться поколение болель-
щиков, для которых разго-
воры о том, что еще на за-
кате прошлого столетия на 
звания в супертяжелой ка-
тегории претендовали сра-
зу несколько выдающих-
ся бойцов, звучали стран-
но: они, молодые, уже при-
выкли к тому, что супертя-
желая категория — вотчи-
на, неприступная цитадель 
Кличко и только Кличко. За 
это время лучший супертяж 
планеты превратился в неу-
язвимого персонажа из по-

пулярного комикса. Про-
тив него изобретают разное 
оружие, но твердый джеб и 
бронебойный удар правой 
двухметрового супермена в 
перчатках все равно сведут 
на нет жалкие потуги вра-
гов. Иначе и быть не может.

Эта бесспорная, абсолют-
ная гегемония Кличко, ка-
залось, будет длиться вечно. 
Ну или по крайней мере до 
того момента, когда он сам, 
как брат, не захочет завязать 
с боксом. Но супермен все-
таки проиграл.

Его крепость взял нахаль-
ный британский цыган Тай-
сон Фьюри, удививший еще 
до боя. Не словами — пред-
матчевая дерзость в профес-
сиональном боксе в поряд-
ке вещей,— а делами. Тем, 
например, как настойчиво 
сражался по поводу разных 
нюансов. Команда претен-
дента то требовала пересте-
лить, на ее взгляд, слишком 
мягкий настил ринга, то до-
пустить своих представите-
лей на процедуру тейпиро-
вания чемпиона, который 
провел ее без посторонних, 
и своего добивалась. Фьюри 
выпало выступать на чужой 

площадке, поскольку для 
Кличко Германия практиче-
ски дом родной, однако вес-
ти себя как робкий гость он 
отказывался наотрез.

А потом Тайсон Фьюри 
удивил уже во время боя. 
Нет, он вроде бы не испол-
нил во время него ничего 
сверхъестественного, чудес-
ного. Но, скажем, американ-
ские комментаторы, кото-
рым посчастливилось рас-
сказывать об этом поединке, 
недоумевали: «Ну и где джеб 
Кличко? Когда ему позволят 
включить правую? Кто-ни-
будь ожидал, что Фьюри бу-
дет так хорошо двигаться?!»

Держаться против Влади-
мира Кличко некоторым его 
оппонентам удавалось. Так, 
удалось продержаться до 
финального гонга оппонен-
ту предыдущему — Брайан-
ту Дженнингсу. Тайсон Фью-
ри был первым, кто не дер-
жался, стремясь сохранить 
лицо, в том числе в самом 

буквальном смысле, а при-
думывал что-то, чтобы Клич-
ко переигрывать: менял ди-
станцию, ритм, даже стой-
ку. Строго говоря, бой был 
из разряда тех, которые не 
назовешь захватывающим 
зрелищем, с минимумом 
ярких эффектных действий. 
Но вот эта работа Фьюри — 
постоянная, сложная — не 
могла не восхищать. А про-
блемы Кличко, связанные 
в первую очередь со скоро-
стью, не могли не заставить 
вспомнить, что ему уже 39 
лет — как ни крути, солид-
ный возраст, а соперник на 
дюжину лет моложе…

После десятого раунда 
тренер Джонатон Бэнкс ска-
зал Владимиру Кличко, чьи 
успехи вроде двух плотных 
ударов справа в раунде де-
вятом были редки, что тому 
нужен нокаут. А чемпион по-
нял, что безнадежно отстает, 
кажется, еще раньше. Нока-
ут он искал. Искал упорно. 
Но нашел лишь повод для ре-
фери Тони Уикса снять с Тай-
сона Фьюри балл за запре-
щенный удар по затылку. В 
какой-то ситуации — клю-
чевой балл, в дюссельдорф-
ской — мало что значивший.

Тайсон Фьюри, явно чув-
ствуя себя победителем, все 
равно, разумеется, и перед 
объявлением решения су-
дей нервничал: не верил, 
что те способны вечному 
чемпиону не помочь. Но все 
три отдали матч британцу: 
двое со счетом 115:112, один 
— 116:112. 115:112 — та-
ким был результат поедин-
ка и по мнению экспертов 
телеканала ESPN. И данные 
CompuBox тоже свидетель-
ствовали о его справедливо-
сти: у Кличко цели достигли 
52 из 231 удара, у Фьюри — 
86 из 371. Не спорил с ним и 
чемпион. Разве что подчерк-
нул, что в контракте был 
пункт о реванше, и он им 
собирается воспользовать-
ся. Впрочем, чем бы реванш, 
если он и вправду состоится, 
ни обернулся, тезис об эпо-
хальности дюссельдорфско-
го события он не отменит. 
Супертяжелая категория по-
сле него стала другой.

Алексей Доспехов

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Владимирский тяжеловес стал лучшим в мире
Алексей Ловчев выиграл золото в самой престижной весовой категории

Два мяча из четырех в ворота 
«Зенита» забил форвард 
«Терека» Магомед Митришев 
(номер 95)

На чемпионате мира по тяжелой 
атлетике в Хьюстоне российские 
штангисты завоевали девять ме-
далей — по три каждого досто-
инства, стали вторыми после ки-
тайцев в общекомандном зачете 
и получили максимальную олим-
пийскую квоту в десять лицензий. 
Украшением турнира стали ми-
ровые рекорды самого сильно-
го человека на планете Алексея 
Ловчева в толчке и сумме двое-
борья, которые прежде принад-
лежали двукратному олимпий-
скому чемпиону в супертяжелом 
весе из Ирана Хусейну Реза-Заде 
и продержались 11 лет.

Два выдающихся мировых рекор-
да Алексея Ловчева — в толчке 264 кг 
и сумме двух упражнений 475 кг, ко-
торые он установил в ночь на воскре-
сенье в Хьюстоне, сделали 26-летне-
го российского супертяжеловеса из 
Владимирской области не просто по-
бедителем чемпионата, но, без пре-
увеличения, возвели в ранг наци-
онального достояния. Дело в том, 
что мерилом общего состояния дел 
в тяжелой атлетике страны принято 
считать именно показатели супер-
тяжеловесов (свыше 105 кг). Вот по-
чему чемпион мира, Олимпийских 
игр, а уж тем более мировой рекор-
дсмен тут же становится националь-
ной гордостью.

Последним таким российским 
героем был легендарный Андрей 
Чемеркин. Супертяж из Солнечно-
дольска на Олимпиаде 1996 года в 
Атланте выиграл золотую медаль, 
также обновив по ходу турнира ми-
ровые достижения в сумме двоебо-
рья и толчке. Затем настала эра ве-
ликого иранца Хусейна Реза-За-
де. Именно ему — четырехкратно-
му чемпиону мира и победителю 

Олимпийских игр в Сиднее и Афи-
нах — принадлежало авторство сле-
дующих двух рекордных достиже-
ний в толчке и сумме двоеборья, 
остававшихся незыблемыми по-
следние 11 лет вплоть до минувшей 
субботы. На Играх 2000 года в Сид-
нее иранец установил рекорд в сум-
ме двоеборья — 472,5 кг, а в 2004 го-
ду в Афинах его повторил, толкнув 
рекордный вес 263,5 кг.

По причине хронического от-
сутствия в России конкурентоспо-
собных штангистов-легковесов на 
чемпионаты мира наша федерация 
обычно возит по несколько участ-
ников тяжелых категорий. Вот и в 
Хьюстон по идее наряду с Алексе-
ем Ловчевым должен был ехать еще 
один наш супертяж — двукратный 
чемпион мира Руслан Албегов. Но 
не поехал. Главный тренер мужской 

сборной Александр Венков объяс-
нил такое решение предолимпий-
ской стратегией: дескать, дали воз-
можность Албегову спокойно гото-
виться к Кубку президента РФ 12–
13 декабря в Грозном и, что еще не-
маловажно, избежали преждевре-
менного соперничества между Ал-
беговым и Ловчевым. «Представля-
ете, как могли измотать друг друга 
наши сильнейшие супертяжи в гон-
ке за результатом, когда оба готовы 
выступать по мировым рекордам?! 
Нам необходимо сохранить наши 
главные олимпийские надежды до 
Рио-2016»,— приводит «Весь спорт» 
слова специалиста, который в связи 
с этом напомнил о дуэлях знамени-
тых советских тяжелоатлетов-супер-
тяжей Юрия Власова и Леонида Жа-
ботинского, Жаботинского и Васи-
лия Алексеева, Алексеева и Султа-
на Рахманова, Леонида Тараненко и 
Александра Курловича. 

Алексей Ловчев действовал в 
США по классическим канонам 
жанра. Сначала он последователь-
но реализовал все подходы в рыв-

ке (211 кг, что всего на 3 кг меньше 
мирового рекорда) и таким образом 
создал необходимый задел для об-
щей победы. «Алексей мог пойти 
и на рекорд в рывке, но мы реши-
ли не замахиваться на супермакси-
мум, а обеспечить его преимущест-
во перед толчком»,— объяснил тре-
нер. Победа россиянина (к слову, 
первая в его личной карьере) стала 
очевидной после двух его попыток 
в толчке. 

Валерия Миронова

Супертяжеловес Алексей 
Ловчев вернул России 
мировые рекорды в сумме 
двоеборья и толчке   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

У Тайсона Фьюри 
(слева) цели достигли 
86 из 371 удара, 
у Владимира Кличко — 
52 из 231  ФОТО REUTERS

17-й тур
«Урал»—«Мордовия» 3:1
Сапета, 37, 41; Гогниев, 83 — Фибель, 23
«Уфа»—«Кубань» 2:2
Кротов, 19; Пауревич, 90 — Игнатьев, 12; Хубулов, 39. Незабитый пенальти: Бальде («Кубань»), 78.
«Крылья Советов»—«Амкар» 0:0
«Терек»—«Зенит» 4:1
Митришев, 32, 55; Рыбус, 42, 87 — Халк, 54. Удаление: Евсеев («Зенит»), 72.
«Анжи»—ЦСКА 1:1
Максимов, 55 — Набабкин, 10

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 17 11 4 2 29:16 37
2. «Ростов» 16 9 4 3 21:14 31
3. «Локомотив» 16 9 3 4 26:19 30
4. «Зенит» 17 8 5 4 33:22 29
5. «Терек» 17 6 9 2 25:17 27
6. «Спартак» 16 8 2 6 23:21 26
7. «Урал» 17 7 4 6 26:26 25
8. «Краснодар» 16 6 6 4 24:16 24
9. «Рубин» 16 6 1 9 18:22 19
10. «Крылья Советов» 17 5 4 8 12:19 19
11. «Динамо» 16 4 7 5 17:21 19
12. «Амкар» 17 4 5 8 14:22 17
13. «Уфа» 17 3 6 8 15:27 15
14. «Кубань» 17 2 9 6 23:25 15
15. «Мордовия» 17 2 7 8 19:24 13
16. «Анжи» 17 2 6 9 16:30 12
Сегодня встречаются «Краснодар»—«Ростов», «Динамо»—«Локомотив», «Рубин»—«Спартак».

Чемпионат мира  
по тяжелой атлетике  
в Хьюстоне (США)
Женщины. Весовая категория до 75 кг. 1. Кан 
Юэ (Китай) — 282 кг (127 кг — рывок + 155 кг — 
толчок). 2. Лим Чжон Сим (КНДР) — 280 (125+155). 
3. Ольга Зубова — 276 (121+155)… 5. Надежда 
Евстюхина (обе — Россия) — 261 (115+146).

Свыше 75 кг. 1. Татьяна Каширина (Россия) 
— 333 (148+185). 2. Мэн Супин (Китай) — 325 
(145+180). 3. Ким Кук Хьян (КНДР) — 298 (130+168).

Мужчины. Весовая категория до 105 кг. 
1. Александр Зайчиков (Казахстан) — 421 кг (191 кг 
— рывок +230 кг — толчок). 2. Давид Беджанян 
(Россия) — 411 (180+231). 3. Артурс Плесниекс 
(Латвия) — 405 (179+226). 4. Тимур Наниев 
(Россия) — 404 (182+222).

Свыше 105 кг. 1. Алексей Ловчев (Россия) 
— 475 кг — мировой рекорд (211 кг в рывке + 
264 кг в толчке — мировой рекорд). 2. Лаша 
Талахадзе (Грузия) — 454 (207+247). 3. Март Сейм 
(Эстония) — 438 (190+248)

Ловчев побил рекорды Хусейна Реза-Заде (Иран) 
— 472 кг в двоеборье (установлен 25 августа 
2004 года в Афинах), 263 кг в толчке (установлен 
26  сентября 2000 года в Сиднее).

Таблица медалей
 З С Б В
1. Китай 6 4 0 10

2. Россия 3 3 3 9

3. Казахстан 2 2 1 5

4. КНДР 1 3 2 6

5–6. Азербайджан 1 0 1 2

5–6. Тайвань 1 0 1 2
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